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2 декабря в 14 часов, в 
зале заседаний палат под 
председательством Предсе
дателя Совета Союза депу
тата А. П. Шишкова откры
лось первое заседание Сове
та Союза Верховного Совета 
СССР.

Аплодисментами депута
ты и гости встретили това
рищей Ю. В. Андропова,
A. А. Гречко, В. В. Гриши
на, А. П. Кириленко. Ф. Д. 
Кулакова, Д. А. Кунаева, 
К. Т. Мазурова, Н. В. Под
горного. М. А. Суслова,
B. В. Щербицкого. П. Н. 
Лемичева, Г. В. Романова, 
М. С. Соломенцева, В. И. 
Долгих. И. В. Капитонова, 
К. Ф. Катушева. .

Совет Союза заслушал 
доклад председателя Ман- 
латной комиссии депутата 
В. К. Месяца о псоверке 
Мандатной комиссией полно
мочий депутата, избранного 
28 сентября 1975 года вза
мен умершего.

Совет Союза постановил 
признать полномочия nenv- 
тата Совета Союза 3. М. 
Кругловой, избранной по 
Борисовскому избирательно
му округу Белорусской 
ССР.

С содокладом Планово- 
бюджетйой и отраслевых 
комиссий о Государственном 
плане развития народного 
хозяйства СССР на 1976 
год.! о ГогударстваН'НОМ бюд
жете СССР на 1976 год и 
об исполнении Гггудаоствеч- 
ного бюджета СССР за 1974 
год выступил поетседатель 
Планово-бюджетной комис- 
ояя Гроота Союза депутат 
Г. т*. Ващенко.

Он отметил, что наша 
стпяоя находите о чана чуде 
X X V  съезда КПСС Совет
ский напод идет ' навстречу 
ятооту историческому собы
тию тесно сплоченный во
круг ленинской. партии;' де- 
МОНСТОИОУЯ ВЫСОКИЙ TDV-
довой подъем и неиссякае
мую твоочеокую энергию.

Коммунистическая паотня. 
ее ленинсх,"й Пентоятьчый 
Комитет. Политбюро ПК во 
главе с Генеральным секре- 
таоем ПК КПСС торя пишем 
Леонидом Ильичом Брежне
вым делает все для счастья 
народа, торжества социализ
ма и коммунизма, упрочения 
мира во всем мире. Оратор 
отметил, что выражением 
высокой опенки вклада Со
ветского Союза в борьбу за 
мир и признание выдающих
ся заслуг товарища Л. IL 
Брежнева в его неутомимой 
работе по осуществлению 
грандиозных задач Програм
мы мира, провозглашенной 
XXIV съездом КПСС, яви
лось присуждение Леониду 
Ильичу «Золотой медали 
мира» имени Фредерика Жо- 
лио-Кюри. Советский народ, 
широкая мировая обшёст- 
венность. все люди доброй 
волщ горячо поздравляют 
Леонида Ильича е этой вы
сокой наградой.

Далее председатель ко
миссии отметил, что предва
рительные итоги 1975 года 
свидетельствуют о том. что 
выполнение заданий годово
го плана и пятилетки в це
лом успешно завершается. 
В текущем году, говорится в 
содокладе, темпы прироста 
объема промышленного про
изводства превысят плано
вые задания и будет реали
зовано сверх плана продук
ции более чем на 6 миллиар
дов рублей. В целом про
мышленное производство 
увеличится за пять лет на 
43 процента, что соответст
вует заданиям Директив 
XXIV съезда КПСС.

Самоотверженно труди
лись в этом году работники 
сельского хозяйства. В це
лом за пятилетие средне
годовой валовой сбор зерна 
превысил на 8 процентов 
уровень, достигнутый в вось
мой пятилетке.

В текущем году увеличил
ся национальный доход, воз
росли общественные фонды 
потребления, что позволило 
повысить благосостояние со
ветского народа.

Говоря о плане развития 
народного хозяйства СССР 
на 1976 год, депутат отме
тил, что первый год десятой

пятилетки предусматривает 
дальнейшее развитие эконо
мики, укрепление матери
ально-технической базы всех 
отраслей народного хозяйст
ва и особенно сельского хо
зяйства.

В плане предусматривает
ся увеличение национально
го дохода страны на 5,4 
процента. Неуклонно будет 
претворяться выработанный 
партией курс на повышение 
уровня жизни советских лю
дей. Получат дальнейшее 
развитие народное образова
ние, здравоохранение, наука 
и культура.

Оратор остановился на во
просах повышения качества 
работ.

Далее депутат сказал, 
что объем капитальных вло
жений для дальнейшего раз
вития народного хозяйства 
в 1976 году составит по 
всем источникам финанси
рования 117 миллиардов 
рублей.

R 1976 году с еще боль
шей настойчивостью будет 
о е у ш ес тв л ятьс я намеченная 
партией программа развития ‘ 
сельского хозяйства. Боль
шое внимание в плане уде
лено комплексному разви
тию сельскохозяйственного 
производства нечроноземной 
зоны РСФСР. Предусмат
ривается дальнейшая интен
сификация сельскохозяйс". 
венного производства на ба
зе мелиорации.

В докладе отмечено, что 
при рассмотрении плана на 
1976 год комиссии внозь 
обратили внимание на низ
кое качество отдельных ви
дов сельскохозяйственной 
продукции. Министерствам 
сельского хозяйства, загото
вок и пищевой промышлен
ности. Советам М и н и с т ро в  
союзных республик необхо
димо разработать и осущест
вить мероприятия, обеспечи
вающие производство высо
кокачественной сельскохо
зяйственной продукции.

Комиссии детально рас
смотрели ход выполнения 
министерствами и ведомст
вами основных мероприятий 
по охране окружающей сре
ды. Отмечая большую рабо
ту, проделанную в этой об
ласти, комиссии обратили 
внимание ряда министерств 
на медлительность в выпол
нении предусмотренных ме
роприятий, особенно по ох
ране воздушного бассейна ч 
водных ресурсов.

Советские люди, сказал 
Г. И. Ващенко, реально 
ощущают плоды претворе
ния в жизнь социально-эко
номической программы, вы
работанной XXIV съездом 
КПСС, неуклонный рост н̂а
родного благосостояния был 
и остается высшей целью 
экономической политики на
шей партии. В 1976 году 
продолжится осуществление 
мероприятий по дальнейше
му повышению заработной 
платы рабочих и служащих, 
улучшению страхования и 
некоторым другом меро
приятиям.

Планово-бюджетная, от
раслевые комиссии и Комис
сия по делам молодежи Со
вета Союза, продолжал ора
тор, в результате рассмотре
ния плана и бюджета вносят 
предложение об увеличении 
производства и реализации 
товаров народного потребле
ния на 130 миллионов руб
лей в розничных ценах, а 
также плановых заданий 
по объему производства и 
реализации продукции в оп
товых ценах по ряду маши
ностроительных министерств 
на 32 миллиона рублей.

Вносится предложение 
одобрить представленный 
правительством Государст
венный план развития на
родного хозяйства ССОР на 
1976 год и Закон о Государ
ственном плане с учетом 
поправок постоянных комис
сий. В связи с уточнением 
плана и расчетов комиссии 
предлагают увеличить дохо
ды Государственного бюдже
та СССР на 1976 год на 
130 миллионов рублей. Учи
тывая высказанные Советом 
Министров союзных респуб
лик просьбы, вносится пред
ложение увеличить на эту

сумму расходы по бюджетам 
союзных республик.

Предлагается утвердить 
Государственный бюджет 
СССР на 1976 год и Закон 
о Государственном бюджете 
с учетом указанных попра
вок по доходам в сумме 223 
миллиарда 669 ■ миллионов 
рублей, по расходам в сум
ме 223 миллиарда 468 мил
лионов рублей, с превыше
нием доходов над расхода
ми в сумме 201 миллиона 
рублей. Предлагается также 
утвердить отчет об испол
нении Государственного
бюджета за 1974 год.* * *

Претворить в жизнь пред
начертания Коммунистиче
ской партии о дальнейшем 
укреплении экономической 
мощи' Страны Советов, о 
росте благосостояния совет
ских людей, об упрочении 
мира — этой заботой про
никнуты выступления депу
татов на сессии Верховного 
Совета СССР. . Успехи, со
ветского народа в коммуни
стическом строительстве, 
подчеркивают избранники 
народа, обеспечены благо
даря мудрой внутренней и 
внешней политике КПСС, ее 
Центрального Комитета. По
литбюро ПК партии во гла
ве с товарищем Л. И. Бреж
невым.

Обсуждая1 проекты Госу
дарственного плана • разви
тия народного хозяйства 
СССР и Государственного 
бюджета на будущий год, 
депутаты всесторонне анали
зируют итоги достигнутого 
в завершающем году пяти
летки, определяют пути по
вышения эффективности и 
качества работы в десятой 
пятилетке. Они вносят кон
кретные предложения, на
правленные на наиболее 
полное использование ре
зервов производства, даль
нейшее развитие социали 
одического соревнования. 
Депутаты Верховного Сове
та СССР подчеркивают, что 
залогом успешного выпол
нения со,циалистиче',уих 
обязательств в честь XXV 
съезда КПСС являются 
ударный труд и высокое ка
чество работы во всех тру
довых коллективах.

3 декабря четвертая сес
сия Верховного Совета 
СССР девятого созыва про
должила работу. В 10 часов 
в Кремле началось второе 
заседание Совета Союза.

Депутаты и гости апло
дисментами встретили това
рищей Ю. В. Андропова,
A. А. Гречко, В. В. Гриши
на, А. А. Громыко, А. П. 
Кириленко. Ф. Д. Кула
кова. Д. А. Кунаева, 
К. Т. Мазурова. Н,- В. Под
горного. М. А. Суслова,
B. В. Щербицкого, П. Н. Де- 
мичева, Г. В. Романова, 
М. С. Соломенцева, В. И. 
Долгих. И. В. Капитонова, 
К. Ф. Катушева.

Заседание открыл Пред
седатель Совета Союза Вер
ховного Гов°та СССР депу
тат А. П. Шитиков.

Выло продолжено обсуж
дение Государственного пла
на развития народного хо
зяйства СССР на 1976 год, 
Государственного бюджета 
СССР на 1976 год и испол
нения Государственного 
бютжета СССР за 1974 год.

Первым открыл прения 
Председатель Совета Мини
стров Узбекской ССР депу
тат Н. Д. Худайбердыев. Он 
отметил, что республика, 
претворяя в жизнь Дирек
тивы XXIV съезда партии, 
успешно выполняет план за̂ - 
вершаюшего года и девятой 
пятилетки в целом. Задания 
пятилетки по росту общего 
объема промышленного про
изводства выполнены дос
рочно. За пятилетие произ
ведено сверхплановой про
дукции на 1,7 миллиарда 
рублей, почти на треть по
высилась производитель
ность труда.

Дальнейшее развитие по
лучило и сельское хозяй
ство. Валовое производство 
его продукции выросло за 
пятилетие на 30 процентов. 
Особенно значительные ус
пехи достигнуты в хлопко

водстве. В завершающем го
ду хлопкоробы республики 
продали государству свыше 
пяти миллионов тонн хлоп
ка — на 300 тысяч тонн 
больше народнохозяйствен
ного плана.

Затем выступил предсе
датель исполкома Моссовета 
депутат В. Ф. Промыслов. 
Он отметил, что промыш
ленность столицы досрочно 
выполнила пятилетний план 
по общему объему произ
водства промышленной про
дукции. Весь прирост в ос
новном достигнут за счет 
повышения производитель
ности труда. Освоено более 
двух тысяч видов новых ма
шин, приборов, аппаратов. 
Сейчас свыше двух с поло
виной тысяч изделий с мос
ковской маркой удостоено 
государственного Знака ка
чества.

Оратор подчеркнул, что 
Коммунистическая партия, 
Советское правительство и 
лично товарищ Л. И. .Бреж
нев проявляют постоянную 
заботу о развитии столицы 
нашей Родины.

Москвичи настойчиво ра
ботают над выполнением 
ответственной задачи — 
превратить столицу в об
разцовый коммунистический 
город. Е. Ф. Промыслов 
подробно остановился на 
проблемах дальнейшего раз
вития . производства, город
ского и коммунального хо
зяйства, службы быта и 
благоустройства, говорил о 
резервах, которыми распо
лагают эти отрасли.

Председатель Совета Ми
нистров Казахской ССР де
путат Б. А. Ашимов отме
тил, что годы девятой пяти
летки были для Казахстана 
периодом бурного развития 

.многоотраслевой экономики, 
резкого увеличения объемов 
и масштабов работ. Харак
терной особенностью про
шедших лет стало усиление 
роли интенсивных факторов 
развития производства. Пер
востепенное значение уде
лялось планомерному пере
воду сельскохозяйственного 
производства на индуст
риальную основу.

Депутат подчеркнул, что 
в яркой программкой речи 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бреж
нева на состоявшемся 1 де
кабря Пленуме ЦК четко 
определены задачи партии 
и народа, выдвинут ряд но
вых принципиальных поло
жений, имеющих важное 
значение для выполнения 
напряженных заданий 1976 
года. Трудящиеся Казахста
на ясно представляют, что 
выполнение поставленных 
партией возросших задач 
требует значительного повы
шения уровня всей нашей 
работы, быстрейшего прео
доления имеющихся недо
статков, более полноте ис
пользования возможностей и 
резервов производства.

Перед отъездом на сес
сию, сказал токарь-кару
сельщик Ленинградского ма
шиностроительного объеди
нения «Электросила» депу
тат Ю. К. Сидоров, у меня 
было немало встреч с изби
рателями, с работниками 
нашего предприятия. И я 
могу с уверенностью ска
зать с этой трибуны, что 
настроение у людей припод
нятое.

Ленинградцы, как и весь 
советский народ, подчеркнул 
оратор, единодушно поддер
живают решения состоявше
гося накануне сессии Пле
нума ЦК КПСС и выража
ют искреннюю благодар
ность партии за неустанную 
заботу об укреплении эконо
мического и оборонного мо
гущества страны, об улуч
шении жизни народа, упро
чении мира на земле.

Трудящиеся Молдавии, 
сказал Председатель Прези
диума Верховного Совета 
Молдавской ССР депутат 
К. Ф. Ильяшенко, с боль
шим удовлетворением вос
приняли награждение това
рища' Л. И. Брежнева «Зо
лотой медалью мира» имени 
Ф. 5Колио-Кюри. В этой на
граде нашло выражение и 
признание заслуг всей на

шей -партии, всего советско
го народа в борьбе за сохра
нение мира.

От всей души поздравляя 
Леонида Ильича с высокой 
наградой, рабочий класс, 
колхозное крестьянство, тру
довая интеллигенция рес
публики полны желания 
своим самоотверженным 
трудом внести вклад в бла
городное дело укрепления 
могущества Родины, мира ч 
сотрудничества между наро
дами.

В соответствии с Дирек
тивами XXIV съезда и ука
заниями товарища Л. И. 
Брежнева, подчеркнул ора
тор, в республике претво
ряется в жизнь перевод 
сельскохозяйственного про
изводства на индустриаль
ную основу путем аграрно- 
промышленной интеграции и 
межхозяйственной коопера
ции.

Первый секретарь Кали
нинского обкома КПСС де
путат Н, Г. Корытков под
черкнул, что постановле
ние ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР «О мерах по 
дальнейшему развитию сель
ского хозяйства нечерно
земной зоны РСФСР» оп
ределило конкретные пути 
приведения в действие ко
лоссальных потенциальных 
резервов Нечерноземья. В 
первую очередь решаются 
проблемы мелиорации зе
мель, начато осуществление 
программы концентрации и 
специализации в сельскохо
зяйственном производстве

Коммунисты, все труже
ники области сосредоточили 
сейчас усилия на вопросах 
дальнейшего развития про
изводства, повышения eio 
качественных показателей. 
Одним из основных направ
лений этой работы в про
мышленности является ре
конструкция и техническое 
переоснащение предприя
тий. Депутат подробно оста
новился на вопросах даль
нейшей индустриализации 
капитального строительства, 
развития базы производства 
строительных материалов.

Трудящиеся Туркмениста
на безраздельно поддержи
вают внутреннюю и внеш
нюю политику родной Ком
мунистической партии, ска
зал Пёрвый секретарь ЦК 
КП Туркменистана депутат 
М. Г. Гапуров. Он отметил, 
что. выполняя решения 
XXIV съезда КПСС, на ос
нове широко развернувше
гося социалистического со- 
оевнования, трудящиеся 
Туркменистана досрочно за
вершили девятую пятилетку 
по промышленности.

На заседании Совета Со
юза также выступили депу
таты-. Ф. Я - Котов — ди
ректор завода «Сибсель- 
маш» (г. Новосибирск), 
Ю. Я. Рубэн —- Председа
тель Совета Министров Лат
вийской ССР. В. Ф. Резни
ков — председатель колхо
за «Победа» Каневского 
района Краснодарского
края. В. И. Клаусон — 
Председатель; Совета М и
н и с т ро в  Эстонской ССР. 
Н. В. Банников — первый 
секретарь И рк у т с к о г о  обко
ма КПСС, Г. Ч. Ширшин — 
первый секретарь Тувинско
го обкома КПСС.

На этом закончилось вто
рое заседание Совета Союза. 

* * ★
3 декабря в 15 часов в 

Кремле началось второе за
седание Совета Националь
ностей Верховного Совета 
СССР.

Аплодисментами депута
ты и гости встретили това
рищей А. Я. Пельше. Д. С. 
Полянского, П. М. Машеро- 
ва, Б. Н. Пономарева, Ш. Р. 
Рашидова, Д. Ф. Устинова.

Заседание открыл Пред
седатель Совета Националь
ностей Верховного Совета 
СССР депутат В. П. Рубен.

Было продолжено обсуж
дение Государственного пла
на развития народного хо
зяйства СССР на 1976 год, 
Государственного бюджета 
СССР на 1976 год и испол
нения Государственного 
бюджета СССР за 1974 год.

(ТАСС).

ЗАСЕДАНИЕ МАНДАТНЫХ КОМИССИЙ СОВЕТА СОЮЗА И СОВЕТА НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
2 декабря состоялись за

седания Мандатных комис
сий Совета Союза и Совета 
Национальностей Верховно

го Совета СССР, -на -кото
рых были проверены полно
мочия депутатов, избранных 
по отдельным избиратель

ным округам вместо умер
ших депутатов.

Заседание Мандатной ко
миссии Совета Союза про

водил ее председатель В. К. 
Месяц.

Заседание мандатной ко
миссии Совета Националь

ностей проводил ее предсе
датель Э. А. Шеварднадзе.

(ТАСС).

В  О Б К О М Е  К П С С

Вчера бюро обкома КПСС приняло постановление «О 
массовых рейдах органов народного контроля, печати, те
левидения и радиовещания по проверке организации зи
мовки скота и подготовки к весеннему севу».

В постановлении отме
чается, что областной коми
тет народного контроля, ре
дакция газеты «Красное 
знамя», -комитет по телеви
дению и радиовещанию про
вели рейды проверки орга
низации зимовки скота и 
подготовки к предстоящему 
весеннему севу в хозяйст
вах КожевниковскС|ГО- и Ше- 
гарского районов. Рейды, в 
которых участвовало около 
300 активистов групп и по
стов народного контроля, 
штабов «‘Комсомольского 
прожектова», депутатов - ме
стных Советов, сельских 
корреспондентов, рабочих, 
колхозников и специалистов 
сельского- хозяйства, по
могли выявить недостатки и 
неиспользованные резервы 
в животноводстве, особенно 
в деле рационального ис
пользования кормов, в ре
монте техники, в подготовке 
семенного фонда, привлечь 
к этим актуальным вопро
сам внимание руководите
лей и общественных органи
заций хозяйств. Многие упу
щения на февмах. в ремонт
ных мастерских были устра
нены в ходе подготовки к

,  Проведенная совместны
ми усилиями органов народ
ного контроля и средств 
массовой информации рабо
та способствует созданию в 
колхозах и совхозах обста
новки требовательности и 
высокой ответственности за 
судьбу текущей зимовки 
скота, будущего урожая, что 
особенно важно в нынешних 
условиях, когда животно
водство недостаточно обеспе
чено кормами.

Бюро обкома КПСС одоб
рило работу областного ко
митета народного контроля, 
редакции газеты «Красное 
знамя», комитета по телеви
дению и радиовещанию по 
установлению широкого об
щественного контроля за ре
шением наиболее ответст
венных задач в сельском хо
зяйстве в зимний период.

Комитету народного к о н 
т р о л я , редакции газеты 
«Красное знамя», комитету 
по телевидению и радиове
щанию. редакциям район
ных газет и радиовещания 
поручено провести массовые 
рейды <в других районах, а 
также в хозяйствах. Мате
риалы проверки рекомендо
вано' широко публиковать в

газетах, радио- и телевизи
онных передачах, о пред
стоящих общественных про
верках извещать районы и 
хозяйства заранее. Активи
сты народного контроля, 
депутаты, сельские коррес
понденты должны , показы
вать пример в устранении 
упущений, увлекать на это 
товарищей по труду, сообща 
поправлять дело, так как 
улучшение работы в живот
новодстве. ремонтных и дру
гих служб колхозов и совхо
зов -— главная цель массо
вых рейдов.

Бюро обкома партии обя
зало горкомы, райкомы 
КПСС, партийные комитеты 
хозяйств, областные и рай
онные сельскохозяйственные 
органы своевременно рас
сматривать итоги проверок, 
принимать меры к полному 
устранению вскрываемых 
недостатков, всемерно рас
пространять лучшие приемы 
хозяйствования, укреплять 
дисциплину труда и органи
зованность в сельскохозяй
ственных коллективах.

Вся проводимая; работа 
должна быть направлена на 
то, чтобы не только сохра
нить поголовье, но и повы
сить его молочную и мясную 
продуктивность, наилучшим 
образом заложить основы 
урожая первого года десятой 
пятилетки.рейдам.

тельного производства» ука
зывалось на необходимость 
внедрить в производство 
наиболее рациональные для 
местных условий формы 
организации труда, новую 
технологию, которые позво
лили бы . улучшить исполь
зование трудовых ресурсов 
и техники. Метод работы

ЛЕС ГРУЗИТ 
Б Р И Г А Д А

Третий год операторы операторов челюстных ло-
челюсткых погрузчиков грузчиков по одному наряд- 
О бского  лесопункта Чаин- заданию наряду с укруп-
ского  леспромхоза раба- Ценными бригадами на вы
тают, объединившись в возке и разделке стал тем
бригаду, В бригаде три че- магистральным направле-
люстных погрузчика и три нием, по которому пошли
оператора. Руководит этим чаинцы.
небольшим коллективом Предложение Манойлова
коммунист П. П. Манойлов. было- принято. На бригаду
Бригада неоднократно за- стали доводить наряд-зада-
нимала классные места в ние на полмесяца (13 рабо-
областном социалистиче- чих дней). За этот период
ском  соревновании маете- бригаде надо отработать
ров лесозаготовок. Сегед- 39 машино-смен и погру-
ня мы рассказываем об зить 8.385 кубометров. Пла-
опыте работы бригады че- нирование очередности вы-
люстных погрузчиков в две ходов и учета отработанного
смены по одному наряд- времени взяла на себя
заданию. бригада. Все., челюстники
Петр Порфирьевич тру- закрепили за ней, а не за

дится на Обском е момента каждым оператором персо-
образования лесопункта. Его нально, как было ранее,
механизаторский стаж в ле- Коллективная ответствен-
су 18 лет (первые 10 лет ноет* помогла улучшить
работал на трелевочном дисциплину: не стало про
тракторе). Мастерски вла- гулов, поднялась производи-
деет техникой. Члены брига- тельность труда,
ды Н. Я. Мельник и О. Н. Состав бригады в течение 
Варбарош также имеют года менялся. Но сколько 
большой опыт работы в лес- бы ни работало операторов 
ной промышленности. . (двое или четверо), суть оы- 

В 1973 году на лесопунк- ла прежней: один наряд-за- 
те начали создаваться ук- дацие  ̂ техника  ̂ закреплена 
рупненные . валочно-треле- за всей бригадой, 
вочные бригады. На собра- Вот как работает коллек- 
ниях некоторые бригадиры -тив операторов. Трое тру- 
малых комплексных звеньев дятся на двух машинах, а 
до хрипоты доказывали: не- одна — в резерве. В первую 
долго продержатся укруп- смену выходят двое, и один 
ненные, распадутся. Имен- остается во вторую. Третий 
но в этот трудный для лесо- в этот день отдыхает, а на 
пункта период организа- следующий грузит в первую 
ционной перестройки ком- смену. Тот, кто вчера рабо- 
мунист П. П. Манойлов и тал одну смену, сегодня гру- 
предложил товарищам орга- зит в две, а завтра отдыха- 
низовать бригаду, которая ет.
работала бы по одному на- Можно, конечно, было 
ряд-заданию. Не личную вы- сделать проще: назначить
году усматривал он: шесть оператора в первую смену, 
лет Петр Порфирьевич про- другого — во вторую, а̂  тре- 
работал на погрузчике, в тий заменял бы кого-либо на 
своем деле — виртуоз. А следующий день. Но это 
ведь в бригаде придется ра- повлекло бы снижение объе- 
ботать и рядом с новичком. ма вывозки. Утром на по- 

—■ Интересы общего де- грузке обязательно должны 
ла, — рассказывает брига- быть два челюстника. Прой- 
дир, — заставили нас пой- дет часа четыре, пока не от- 
ти на изменение техноло- ладится как следует лесо- 
гии. А в зарплате при бри- возный конвейер. По мере 
гадной организации труда в' того, как площадку заполня-
конечном счете выиграл ют лесовозы и стабилизи-
кашцый оператор. руется ритм вывозки, по-

В постановлении Цент- грузку может вести один опе- 
рального Комитета КПСС ратор. Тот, которому пред- 
«06 опыте работы Томско- стоит работать и во вторую 
го, Тюменского и Вологрд- смену, некоторое время от- 
ского обкомов КПСС по мо- дыхает. Поэтому его рабо- 
билизации коллективов пред- чий день и при погрузке в 
приятий на повышение эф- две смены не превышает 10 
фективности лесозаготови- часов.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ЦКШС
ОБ ОПЫТЕ РАБОТЫ 
ТОМСКОГО, TTKMirtHCKpO
И ВОЛОГОДСКОГО ОБКОМОВ- 
П А Р Т И И —

Ш Ж И З Н Ь  ¥

Бригадная погрузка позво
лила по-новому организо
вать уход за челюстными 
погрузчиками и их ремонт. 
Раньше оператор вместе со 
слесарями вынужден был 
ремонтировать погрузчик. 
Сейчас все делает бригада 
слесарей по ремонту трак
торов, которой руководит 
Н. В. Юдин. Операторы не 
теряют времени, занимают
ся своим делом. Все челюст
ные погрузчики бригады,как 
правило, в рабочем состоя
нии. Два погрузчика всегда 
на линии. А ведь совсем не
давно машины работали на 
износ.

Бригаде слесарей установ
лена косвенно-сдельная оп
лата труда, которая зави
сит от количества отработан
ных машино-смен, объема 
трелевки и погрузки. Это ус
ловие стимулирует ремонт
ников вести все работы 
быстро и качественно.

Около 134 тысяч кубомет
ров погрузила бригада 
П. Манойлова в прошлом 
году — это один из лучших 
результатов в объединении 
«Томлеспром». В завершаю
щем году пятилегки опера
торы обязались погрузить 
150 тысяч кубометров. Ос
воив новый метод, бригада 
погрузила с начала года бо
лее 145 тысяч кубометров. 
Чаинцы близки к выполне
нию обязательства, а план 
перевыполнили почти на 40 
тысяч кубометров, сэкономи
ли свыше 2 тонн дизтопли
ва. Отлично поработали опе
раторы бригады на вахто
вом участке в верховьях ре
ки Кеть. Задания на погруз
ке хлыстов они перекрывали 
более чем в два раза.

Чаинский леспромхоз од
ним из первых поддержал 
почин аслановцев, призвав
ших организовать трехсмен
ную вьгвозку и доставить 
весь лес из запаса ко дню 
открытия XXV съезда 
КПСС.

Более 4,5 миллиона ку
бометров древесины (60 
процентов годового объема 
вывозки) необходимо доста
вить на нижние склады лес
промхозам объединения 
«Томлеспром» за пять зим
них месяцев (к 1 апреля 
1976 года). Такого объема 
вывозки они не достигали 
никогда.

Чтобы обеспечить беспере
бойную вывозку леса, опера
торам погрузчиков нужно 
трудиться днем и ночью. 
Новый метод погрузки леса, 
освоенный чаинцами, позво
лит максимально поднять 
производительность труда, 
увеличить эффективность ис
пользования механизмов.

С честью встретить XXV 
съезд КПСС чаинцам помо
гут передовые методы орга-. 
низации труда, внедренные 
и на других фазах лесозаго
товительного производства— 
вывозке и трелевке. Опыт 
бригад на погрузке П. Ма
нойлова, на вывозке 
А. Панченко и Л. Бабарыки- 
на ждет своих последовате
лей на предприятиях объеди
нения «Томлеспром».

В. УТКИН.
Ч аи н ски й  рай он .

Внимание в ыв оз к е
Коллектив Асиновско- 

го леспромхоза стремится 
досрочно выполнить по
вышенные социалистиче
ские обязательства в 
честь XXV съезда КПСС. 
Нелегко сейчас лесозаго
товителям: настало время 
перехода в зимние лесо
секи. Выполнен ряд орга
низационных мероприя
тий. На ТургайСком и 
Копытовском лесопунк
тах созданы 'и приступи
ли к работе дополнитель
ные бригады. Закончена 
подготовка теплых гара
жей.

Как всегда зимой, осо
бое внимание уделено ав
тодорогам. Подготовлена 
трасса на Асино, с верх

него склада Копытовско
го лесопункт  ̂ до собст
венного нижнего склада. 
На линии работают 25 ав
толесовозов. Несколько 
автомашин Тургайского 

лесопункта скоро выйдут 
на трассу после ремон
та. Организовано техни
ческое обслуживание ма
шин.

Со второй декады но
ября шоферы Тургайско
го лесопункта ведут вы
возку леса на Асинов- 
ский лесопромышленный 
комплекс. Нынче лесоза
готовители решили до
ставить деревообработчи- 
кам 82 тысячи кубомет
ров леса. Вывезено 53

тысячи кубометров. До 
конца года предстоит по
ставить на нижний склад 
предприятия еще около 
30 тысяч кубометров.

На линию вышли луч
шие экипажи Морозова и 
Музыканова, Сидорова и 
Хохуяова, Зайцева и Чер
нышева и другие. Социа
листическое соревнова
ние водителей возглавля
ет экипаж Морозова и 
Музыканова, выполнив
ший задание месяца на 
130 процентов. В их 
честь поднят флаг тру
довой славы в леспром
хозе.

Н. ПИНЧУК.
А си н овски й  рай он .
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ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

ЖИЗНЬ J ВОГЙТСТВЙ WMCK8I0 СЕВЕРА
Исполнялось десять 

дет с того два, когда 
энергетические ресурсы 
страны стали пополнять
ся томской нефтью. Это 
счастье трудовой победы 
прежде всего досталось 
па долю тружеников на
шего самого северного 
Александровского рай
она, его нефтеграда — 
рабочего поселка Стреже- 
вого. И примечательно, 
ч;то Александровская рай
онная партийная конфе
ренция нынче состоялась 

, п цоселке Стрежевом — 
центре нефтедобывающей 
промышленности Томской 
Области.
Долга дни к — первый 

секретарь 'Александровского 
райком» КПСС Н. Г. Несте
ренко. привел впечатляющие 
цифры трудовых достижений 
александрб'вдев.

За годы5 девятой пятилет
ки промышленность района 
выпустит продукции аа 
332.400 тысяч рублей — в 
4,1 раза больше, чем в 
восьмую пятилетку. Нефти 
будет добыто 30,6 миллиона 
тонн, 'Уже 19* ноября район 
выполнил народнохозяйст
венный план .по производ
ству промышленной продук
ции.

Значительных успехов 
добились коллективы Стре- 
жавского. управления буро
вых работ, Н.ГД'З? «Томск
нефть», транспортные н 
ст роитель н ы е о ращниз ации.

18 октября К974 го
да рапортовала, о выполне
нии задания -пятилетки 
бригада буровиков,; возглав
ляемая лауреатом Государ- 
ствённ.ой премии, Героем 
Социалистического Труда
В. Г. Калинйчуком..

Совхозы района, призван
ные обеспечивать продукта
ми цитация тружеников на-
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шено севера, выполнили пя
тилетние задания по произ
водству и продаже ровудар* 
стзу мяса и молока.

Успешно завершают пяти
летку строители. За эти го
ды введено в эксплуатацию 
100 тысяч квадратных мет
ров жилья, построены нефте
провод Александровское — 
Томск — Анжеро-Судженск 
и его головные сооружения.

— Руководствуясь реше
ниями XXIV съезда КПСС, 
— говорил с трибуны кон
ференции секретарь партбю
ро управления буровых ра
бот Н. А. Цономарчук, — 
партийное бюро стремилось 
глубже и квалифицирован
нее контролировать хозяйст
венную деятельность управ
ления и добилось положи
тельных результатов. Значи
тельно выросла буровая про
ходка, и в этом году она со
ставит более 180 тысяч мет
ров, а за всю восьмую пяти
летку она достигла лишь 
312 тысяч метров.

Q досрочном выполнении 
заданий девятой пятилетки 
коллективами НГДУ
«Томскнефть», Александров
ского рыбокомбината и мно
гих других предприятий го
ворили посланцы их партий
ных организаций. Они отме
чали, что коммунисты, став 
подлинными организатора
ми производства и воспита
телями коллективов, сумели 
вызвать творческую актив
ность трудящихся, добиться 
повышения производитель
ности труда.

Но вместе, с тем делегаты 
глубоко и взыскательно ана
лизировали недостатки и 
упущения в деятельности

первичных организаций, в 
работе районного комитета 
партии.

Партком поселка Стреже- 
в о ро  объединяет . наиболь
шее число коммунистов. 
Здесь сосредоточены глав
ные отрасли промышленно
сти. Тем не менее райком 
КПСС за последние два года 
ни разу не обсудил на засе
дании бюро или пленуме! 
вопросы его работы. Деле
гаты конференции критико
вали стиль работы райкома 
КПСС и его секретарей: пар
тийное руководство хозяйст
вом часто осуществлялось 
без участия первичных ор
ганизаций, Райком КПСС 
упустил решение, ряда ко
ренных проблем развития 
нефтедобывающей промыш
ленности. Так, трест «Томск- 
газстрой» из 50 миллионов 
плановых капитальных вло
жений на обустройство неф
тепровода освоил в девятой 
пятилетке только 10 милли
онов. Резко ухудшились по 
сравнению с прошлой пяти
леткой технико-экономиче
ские показатели Александ
ровской . нефтеразведочной 
экспедиции. Она не открыла 
ни одного нового месторож
дения нефти.

В руководстве соревнова
нием допускалось много фор
мализма. Хорошие начина
ния отдельных коллективов 
одобрялись, но распростра
нялись слабо. За выполне
нием высоких обязательств 
нефтяников к етрацтелей в 
райцентре и на местах плохо 
еледили.

Районный комитет, отме
чали делегаты, много вре
мени уделяет всякого рода

заседаниям и совещаниям, 
цо слабо контролирует вы
полнение решений выше
стоящих партийных органов 
и своих собственных. Не
редко на собраниях первич- 
ных организаций зачиты
вается сразу несколько по
становлений бюро райкома 
КПСС. Естественно, в такой 
обстановке нет возможности 
глубоко проанализировать 
поднятые вопросы. Упуска
ются многие проблемы про
изводства. На конференции 
приводился такой пример. 
Совхоз «Стрежевской» не 
справляется с основной сво
ей задачей — производить в 
достаточном количестве мо
лока для рабочего поселка, а 
в хозяйстве мало заботятся 
об увеличении дойного ста
да. Более того, директор 
совхоза, гон. Жданов распо
рядился в этом году забить 
на мясо 45 телок. И партий
ная организация прошла ми
мо этого факта бесхозяйст
венности.

Резкой критике делегаты 
подвергли недостатки в ра
боте совхозов. Надои молока 
от фуражной коровы колеб
лются в течение года от 2 
до, 10 килограммов, убытки 
за прошлый год составили 
почти два миллиона рублей. 
Есть необходимость органи
зовать более действенное 
шефетво промышленных 
предприятий над совхозами.

Не без оснований говорю 
лось с трибуны, что напал 
обсуждения проблем разви
тия промышленности и сель
ского хозяйства, создавае
мый на заседаниях бюро 
райкома КПСС, до рабочих 
коллективов не доходит.

В Александровском рай
оне почти полторы тысячи 
коммунистов. Многие из них 
заняты на основных участ
ках производства, показыка- 
ют пример в труде, являют
ся активными общественни
ками. Однако партийная ор
ганизация не всегда умело 
использует свои силы. Шо
фер Стрежевского ДТК 
А. П. Капитанюк рассназал, 
что на прошлой конферен
ции оц был избран чденом 
райкома КПСС. Но его ра
бота в выборном органе све
лась к участию в заседаниях 
пленума. Другие делегаты 
тоже подчеркивали; далеко 
не каждый коммунист чувст
вует себя бойцом, воспита
телем.

Обращено внимание ново
го состава райкома КПСС щ  
н еобходим ос тй коо р п ин а ции 
работы предприятий, хо
зяйств и организаций райо
на, на развитие договорной 
формы социалистического 
соревнования.

Конференция прошла под 
знаком взыскательной кри
тики и самокритики. Наме
чены меры дальнейшего раз
вития хозяйства района, 
подъема культуры. Комму* 
цисты призвали алекеанд- 
ровцев встретить предстоя* 
щнй XXV съезд КПСС вы
сокими трудовыми показа
телями.

На конференций выступил 
секретарь обкома КПСС 
А. И. Бортников.★ * *

На состоявшемся органи
зационном пленуме райкома 
партии первым секретарем 
райкома КПСС избран Н. Г. 
Неетереикр. вторым секре
тарем — Е. А. Медведев, 
секретарем —г. Е. В. Дмитри
ев.

Л. СЕЛИВАНОВ,
Ю. КОЛЕСНИКОВ.

ЭКОНОМИКЕ-КОМПЛЕКСНОЕ РАЗВИТИЕ
В день открытия рай

онной партийной конфет 
раивдга промышленность 
Каргасокского района вы
полнила задание пятилет
ии по реализации про
дукции. До конца года 
будет реализовано ее 
еще на миллион руб
лей. Среднегодовое

п р о и з в о д с т в о  продукции 
но сравнению е 8-й 
пятилеткой возросло, на 
20 процентов. Народное 
хозяйство получало 6,5 
миллиона кубометров 
древесины, 158 тысяч 
кубометров пиломатериа
лов, 6,4 тысячи тонн ры
бы, немало пушнины. За 
эти годы нефтевазведчи- 
кн пробурили 456 тысяч 
метров, открыли 9 место
рождений нефти и газа.

Объем капитальных 
вложений по сравнению е 
восьмой пятилеткой уве
личился в 3 раза.
Эти факты из, отчетного, 

доклада райкома партии, с 
которым выступил первый 
секретарь Каргасокского 
райкома КПСС Н. В. Савин, 
отражают многоотраслевой 
характер экономики се
верного района. Они свиде
тельствуют об усилиях ком
мунистов, направленных на 
повышение, эффективности 
общественного производ
ства, на его комплексное 
развитие, на повышение 
действенности социалистиче
ского соревнования за дос
рочное выполнение заданий 
девятой пятилетки. Быстрое 
развит ие п роиз водптельны.ч 
сил не могло не оцазать 
влияния на формы и методы 
партийной работы, характер 
деятельности райкома
КПСС.

Особое внимание требова
лось уделить ведущей от
расли — лесозаготовитель
ной, нефтеразведочным эк
спедициям. Но темпы их раз
вития. формирование ста
бильных коллективов непо
средственно зависят от ус
пешной работы строителей, 
предприятий местной про
мышленности, уровня быто
вого, медицинского, куль
турного, торгового обслужи
вания, объема производства 
сельскохозяйственной про
дукция. Единственная гаран
тия скрепления экономиче
ского. потенциала, более пол
ного освоения природных 
богатств ттг комплексность 
развития.

Многоплановость : партин-

* кого руководства могла, быть 
I достигнута при с.днОм усло

вии — активности, настой
чивости, инициативности 
первичных организаций, их 
низовых звеньев в цехах, в 

„бригадах. Примеры, приве
денные в отчетном докладе, 
в выступлениях, показыва
ют, чтр там, тде первичные 
организации были боевыми, 
своевременно перестроили 
свою структуру и формы 
работы в соответствии с пе. 
ременами на производстве, 
экономика развивалась ста
бильно, выполнялись госу
дарственные планы и социа
листические обязательства.

Многое удалось сделать 
районной партийной органи
зации по совершенствованию 
лесозаготовительного произ
водства. Выполняя поста
новление ЦК КПСС «Об 
опыте Томского, Тюменско
го и Вологодского обномрв 
КПСС па мобилизации кол
лективов предприятий на 
повышение эффективное ти 
лесозаготовительного произ
водства», каргасокды после
довательно внедряют новые 
формы организации труда, 
прогрессивные технологиче
ские процессы, совершен
ствуют структуру и стиль 
управления. Широкое рас
пространение нового обеспе
чивалось постоянным пар
тийным влиянием. Высту
пая в прениях, секретарь 
парткома Каргасокского лес
промхоза А. А. Щедрин, 
директор объединения «Кар- 
гасоклес» В. Е. Андрейчук, 
вальщик, партгрупорг ук
рупненной бригады этого 
объединения А. К. Ушаков 
неразрывно связывали эф- 
I активность нового с актив
ной деятельностью цеховых 
партийных организаций и 
партгрупп.

Конечно, было, бы непра
вильным считать, что все 
уже сделано. Партийные 
организации лесных пред
приятий еще не поверну
лись по-настоящему к эко- 
номике, не еуш«0 знщйп 
тельце повысить роль инже
нерно-технических специа
листов, их творческую ак
тивность. Слабо изучается 
и распространяется опыт 
деятельности партийных 
г-рупп. Но и с учетом этих 
критических замечаний 
нельзя не отметить усиления 
боевитости работы партий
ных организаций лесозаго
товительных предприятия. К 
сожалению, этого нельзя 
сказать об организациях

нефтеразведочных прещжя- 
т.ий, дея?едщоеть ййтрвых 
имеет большое значение для 
развития производительных 
сил района л области.

В - Каргаеон&тм районе 
четыре геологических орга
низации: Западная, Кэрга- 
сокская, Васюганская экспе
диции, Тьшскаа партия глу
бокого бурения. Они выпол
няют более 80 процентов 
разведочных работ на тер
ритория области. Значит, и 
определяют нардаивщш 
сырьевой базы, темпы, раз
вития нефтяной промыш
ленности: на томском севе
ре, Геологи района скон
центрировали работы на наи
более перспективных зем
лях, определили новые на
правления поиеиа. Эдна из 
важнейших вех в их дея
тельности — начало изу
чения второго этажа неф- 
тегаз'оносностй. Ир отда
ча от геологических ис
следований по-прежнему 
низка. Коллективы экспеди
ций не проявили организо
ванности, мастерства, необ
ходимых ДЛЯ успешного вы
полнения постановления ЦК 
КПСС о повышении эффек
тивности разведочных ра
бот. Почему же задержива
ются новые открытия?. Де
легаты' конференции одрой 
из главных причин этого на
зывали плохую работу пар
тийных организаций экспе
диций, слабое руководство 
ими со стороны райкома 
КПСС, его отделов.

Сегодня из четырех пред
приятий только одно — За
падная экспедиция — ста
бильно справляется с зада
ниями по бурению и испы
танию скважин,' по приросту 
запасов. В ойень трудных 
условиях коллектив экспе
диции сумел на каждый 
затрачиваемый на разведку 
рубль получить наибольший 
в области прирост нефти.

Совершенно противо
положные результаты у кол
лектива Васюганской экспе
диции, который все больше 
утрачивает многолетние хо
рошие традиции. Нельзя 
сказать, что райком партии 
не уделял внимания самой 
крупной и самой отстающей 
нефтеразведочной организа
ции области. О недостатках 
в ее работе говорилось и на 
пленумах, и на бюро. При
чины высокой аварийности 
в бурении и испытании сква- 

.жин, обсуждались на бюро

райкома К.ПСС. Секретарь 
партийной организаций 
О. В. Бедрвщор, начальщйк 
экспедиция А. Д. Барышев 
получили партийные взыска
ния . Н.е раз шла речь об 
этом и на партбюро, партий
ных собраниях предприятия. 
Н© правильные и нужный 
решения, принятые ком
мунистами, не выполнены.

Наша бригада уже за
вершила годовой план пе 
проходке скважин. Бригада 
испытателей А. А. Куренно
го справилась с заданием 
пятилетки. Но экспедиция в 
целом отстает по всем пока
зателям. Долг года по бу
рению — 8 тысяч метррв. 
Нет прибылей, сорвано за
дание по приросту запасов. 
Причина одна •—: высокая
аварийность. Пришлось пе
рекуривать свыше 6 тысяч 
метров. Руководство экспе
диции и партбюро строго не 
спрашивало со специали
стов, рабочих за нарушения 
дисциплины, низкое каче
ство, — подчеркнул в своем 
выступлении буровой мастер 
В. Н Козлов. — Работники 
райкома, на мой взгляд, не 
знали подлинного положе
ния дел. Они редко бывали 
в бригадах, мало интересо
вались деятельностью пар
тийных групп, цеховых 
парторганизаций.

В. П. Козлов рассказал о 
серьезных производствен
ных просчетах: распылении 
материальных вееувеов. не- 
соглагованностя в работе 
служб. невнимании к повы
шению квалификации рабо
чих, их технических знаний. 
О том, что все эти недо
статки устранимы, свид-е- 
т е лье твоя ало в ыс гурдени е
начальника Западной экене- 
лиийи Б, С. Ж'-уюва. Оно 
убеждало и в другом — 
практика передовых коллек
тивов буровиков, испытате
лей. вьмпкомонтажннквв, 
опыт ритмичной работы кол
лективов в районе слабо 
изучаются и распространя
ются. В этом — серьезный 
посечет райкома КПСС.

У райкома партии есть 
немало возможностей для 
эффективного влияния на 
производственную деятель
ность геологов. Формирова
ние стабильных коллективов, 
подбор кадров, прием в ря
ды КПСС передовых рабо
чих, ведущих специалистов, 
повышение активности пер, 
винных, организаций, всех 
коммунистов — важнейшие 
среди них. Делегаты кон
ференции справедливо ука

зывали, что надо умело 
пользоваться этими возмож
ностями. Серьезную тревогу 
должно вызвать то обстоя
тельство, что о дивилась чис
ленность коммунистов в гео
логических ' экспедициях, 
произошла «утечка» кадров 
специалистов.

В десятой пятилетке в 
Каргаеоаекий район придут 
нефтяники - эксплуатацион
ники, появится первый 
нефтяной промысел. Вот 
почему так важно помочь 
геологам добиться дерелома, 
создать предпосылки для но
вых открытий.

Первичная организация—• 
первый и главный помощ
ник райкома в руководстве 
экономикой. Но разве яв
ляется боевым помощником, 
например, организация сов
хоза «Каргасококий»? В ней 
около 40 коммунистов, не 
всего несколько членов 
партии работают непо
средственно на производст
ве. В этом хозяйстве са
мые большие убытки в рай
оне, самый большой падеж 
скота, низка продуктивность 
животных, не растет пого
ловье коров. Невелик про
цент коммунистов среда жи
вотноводов, механизаторов 
и в других хозяйствах. От
сюда и недостаточное пар
тийное влияние на самых 
гл&зных 5'чаегках сельскохо
зяйственного производства.

Каргасонский район по сво
им размерам, объему про
изводства вносит весомый 
вклад в народное хозяйство 
области. В будущем пятиле
тии этот вклад станет еще 
большим. Хорошие перспек
тивы у всех отраслей. Серь
езный разговор на конфе
ренции, деловые предложе
ния и критические замеча
ния коммунистов несомнен
но помогут райкому КПСС 
повысить эффективность со
ревнования трудящихся рай
она в честь XXV съезда 
КПСС, глубоко решать эко
номические проблему буду
щей пятилетки.

На конференции вы
ступил секретарь обкома 
КПСС А. Г. Мельников.

* * *
Состоялся организацион

ный пленум Каргасокского 
райкома КПСС. Первым се
кретарем райкома партии 
избран Н. В. Савин, вторым 
секретарем — В. Н. Льгащ, 
секретарем — А. Г. Сери
ков.

Л, ЛЕВИЦКИИ.

П А Р Т И Й Н Ы Е  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И

Сейчас на Долго унов- 
ских гарях тихо. Боль
шое чистое поле покры
то снегом. Тегульдетекий 
строительный участок 
объединения «Союзтомок- 
мелиорация», сдав го
сударственной комиссии 
670 гектаров новой зем
ли, перебазировался на 
.центральную усадьбу. А 
всего со дня освоения 
угодий в междуречье 
Чети и Долгоуна совхоз. 
«Тегульдетекий» получил . 
от мелиораторов более 
полутора тысяч гекта
ров из-под. гарей.

Когда-то здесь шумела 
тайга. Но прошел сибир
ский шелкопряд и унич
тожил хвою. А через не
которое время -т» пожар. . 
Тайга была уничтожена 
более чем на 70 тыся
чах гектаров. Со дреме- . 
нем гари заросли нипре- ‘ 
ем. Иногда заходили сю
да охотники. Но обшир
ные безлюдные простран
ства мало кого привлека
ли. Умер лес — и, ка
залось, умерла земля.

Но вот в августе 1973 
года по центральной ули
це Тегульдета прошла 
колонна тракторов. Это 
был первый десант Те- 
гульдетского участка 
объединения «Союзтомсн- 
мелиорация», пришед
ший осваивать гари. Пер
вопроходцев было 18 че
ловек. Тракторы тащили 
за собой сани, гружен
ные плутами, дисковыми

боронами, бочками с го
рючим.

Дорога была трудной 
— 35 километров про
шли за двое суток. Боль
шую часть пути приш
лось продвигаться по 
бездорожью.

Десантники испытали 
множество вариантов, 
чтобы найти лучшую тех
нологию освоения гарей. 
В том году государствен- 

■ пая комиссия приняла от 
мелиораторов около трех
сот гектаров целины. В 
1974 году участок уже 
сдал 812 гектаров.

Весной этого года поч
ти всю освоенную пло
щадь совхоз «Тегульдет- 
ский» засеял пшеницей. 
Урожай получили по 
17 центнеров с гектара, 
а на отдельных участках 
урожайность достигала 
24 центнеров.

В прошлом году в седе 
Покровский Яр, в центре 
освоения гарей, мелиора
торы построили общежи
тие на 60 мест, сушиль
ный комплекс и зерно
склад. Нынче комиссия 
приняла еще 670 гекта
ров освоенной земли.

Хорошо поработали на

освоения целины Иван
Баранчиков, Виктор
Станкевич, Петр Пантю
хин, Сергей Лазарев и 
наста-внйк молодых опыт
ный механизатор Васи
лий Терентьевич Окоб- 
ляр. Все они прибыли на 
гари первым десантом. 
Н? отстает от них и ком
сомолка Надежда Позде- 
еза, ёдгщйТ'вещЩя девуш
ка-трактористка на уча
стке. В прошлом году она 
была прислана цз учили
ща механизации сюда на 
практику. Сдав госэкза- 
мены,- вернулась, сюда и 
на вывозке зерна заняла 
первое место. Нынче не
плохо работала на вспаш- 
ке, а когда на участке 
потребовался повар, сме
нила комбинезон тракто
риста на белый халат.

Сейчас коллектив уча
стка совместно с механи
заторами ПМК-3 закан
чивает строительство пря
мой 25-километровой до
роги Тегудьдет — Пок
ровский Яр. В будущем 
сезоне тегульдетцам
предстоит освоить еще 
600 гектаров . земли.

В. ПРОКОПЬЕВ.
с. Т егульдет.

ДЕЙСТВУЮТ ОТРЯДЫ ПЛОДОРОДИЯ
Совхозы «Путь Ленина» и мощь оказывают рабочие 

имени Шишкова уже вы пол- дорожного участка и район- 
пил и задания. В хозяйствах ново объединения «Сельхоз* 
созданы отряды плодородия. техника».
Кроме того., большую по- А. ТРИФОНОВ.
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Хозяйствам Парабельског 
го района в четвертом квар
тале предстоит вывезти на 
поля 22 тысячи тонн органи
ческих удобрений. Вывезено 
более 15 тысяч тонн.

Бригада механического 
участка цеха № 2 маномет
рового завода, которой ру
ководит бригадир Л. Т. Ми
неева, досрочно выполнила
ТВ в B1WS в в в яb b s b i  i  vb  b b и н ■  в в тягами

пятилетний план и трудится 
в счет 10-й пятилетки.

По итогам социалистиче
ского соревнования за ок
тябрь бригада признана луч
шей в цехе. -

НА СНИМКЕ (слева на
право): М. К. Князева,
Л. Т. Минеева, Т. Н. Фроло
ва, Т. Е. ЗиЛьберштейн.

Фото В. Казанцева.
И И И Н В И И И И И И И

ВОЕННАЯ ПОДГОТОВКА
Д О П Р И З Ы В Н И К О В

На состоявшихся в Кри
во ш е не е н ем, М о л ч а н ов еко м 
и Ларабельском .районах 
партийных конференциях 
избраны новые составы рай
комов партии и ревизионных

комиссий, делегаты , на об
ластную партконференцию.

Ь}а организационном пле
нуме Крив ошеннского рай
кома КПСС первым секре
тарем райкома избран

В. И. Никитин, вторым сек
ретарем — Ю. Д. Долгин, 
секретарем Ц, А. Солта
ганов.

На пленуме Молчанов 
скоро райкома КПСС пер

вым секретарем райкома из
бран М. И. Ромашов, вто
рым секретарем — А. П, 
Санников, секретарем 
С, Г. Овсянникова.

Пленум Парасельского

райкома КПСС избрал пер
вым секретарем райкома 
А. Г, Кошоха, вторым сек
ретарем — Н. В. Кобелева, 
секретарем — А. Д. Биби
ка.

Недавно уще пришлось 
побывать в одной из войско
вых частей Краснознамен
ного Сибирского военного 
округа. В подразделение, 
кЛорым командует капитан 
В. Анохин, прибыла моло
дежь. Вместе с другими 
встали в армейский строй 
Сергей и Александр Родни- 
ченко, Борис Уртамов из 
Томска, Виктор Дорохов, 
Анатолий Костецкий цз 
Колпашева и другие.

Все они перед призывом 
в армию успешно закончи
ли курс начальной военной 
подготовки. Срок службы у 
молодых воинов пока неве
лик, но они, по мнению ко
мандира роты, уже зареко
мендовали себя с хорошей 
стороны: оружие ' знают,
стрелять умеют, дисципли
нированны, подтянуты, име
ют навыки в тактической 
подготовке.

— Боеготовность подраз
деления после увольнения в 
запас опытных воинов не 
снизилась, — твердо гово
рит командир. — молодежь 
.уже сейчас способна выпол
нять поставленные задачи.

И действительно, опыт 
показывает, что высокий 
уровень начальной военной 
подготовки допризывной и 
призывной молодежи •— 
один из существенных фак
торов поддержания боего
товности подразделений и 
частей, фундамент для по
следующего воинского обу
чения и воспитания.

В большинстве учебных 
заведений учебных пунктов 
Томской области такой фун
дамент закладывается проч
но. Так, с хорошей началь
ной военной подготовкой 
приходят в армию питомцы 
машиностроительного техни
кума, производственндго 
объединения «Оибкабель», 
подшипникового завода, 
томской средней школы 
Ха 194, Кожёвннкодскрй

средней школы, профтех
училищ №№ 10 и 27 и мно
гих других коллективов. Во
енные руководители здесь 
четко планируют учебно- 
воспитательный процесс, за
ботятся ‘ о материальном 
обеспечении каждого заня
тия, интересно организуют 
работу оборонных кружков, 
систематически ’ проводят 
простейшие военночпри- 
кдадные соревнования.

Главную задачу военруки 
видят в том, чтобы каждый 
призывник ясно понимал 
свой гражданский долг пе
ред Родиной и сознавал 
личную ответственность за 
подготовку к ее защите. Они 
стремятся не просто дать 
юношам необходимые зна
ния и навыки по начальной 
военной подготовке, а вос
питать из них будущих со
знательных и дисциплини
рованных бойцов. Перспек
тивные планы предусматри
вают изучение становления 
и развития Советского госу
дарства, боевого пути Воо
руженных Сил, истории сво
ей области.

Обучение" молодежи воен
ному делу -— сложный про
цесс. И хотя программа на
чальной подготовки неболь
шая по количеству учебных 
часов, она достаточно ем
кая по содержанию. К сожа
лению, некоторые военные 
руководители, особенно на 
учебных пунктах, проводят 
занятия на низком органи
зационном, идейном л мето
дическом уровнях: на заня
тиях преобладают рассказ и 
беседа, мало уделяется вни
мания практическому обуче
нию. В отдельных учебных 
заведениях и на учебных 
пунктах то я дело отступа
ют от программы, особенно 
в организации и проведении 
по-левых занятий. В резуль
тате молодежь не получает 
представления о жизни и 
учебе воинов, о действиях 
солдата в бою.

Многое зависит от подго- 
т obkh- 'военного руно в одите- 
ля. В Кировском районе 
г. Томска, в Кожевников- 
оком, Шегареком, Колпа- 
шевском и некоторых дру
гих районах хорошо органи
зуют специальную и методи
ческую учебу военруков, на
чальников и инструкторов 
учебных пунктов. Здесь ре
гулярно проводятся лекции 
по важнейшим вопросам 
маркойстско-ленинской тещ 
рии, методические семинары 
по наиболее сложным темам 
программы, конференции и 
дискуссии, групповые и ин
дивидуальные консульта
ции. В щксды, профтехучи
лища и на учебные пункты 
для оказания помощи моло
дым ' военрукам выезжают 
специалисты. Не во всех рай
онах систематически учат 
военруков. А ведь подготов
кой допризывной и призыв
ной молодежи занято нема
ло людей, у которых нет 
специального образования и 
необходимого опыта педа
гогической работы. Естест
венно, они нуждаются в по
мощи старших и опытных 
товарищей.

Слабой остается учебно- 
материальная база. Более 
20 процентов организаций 
не создали условий для за
нятий по военно-технической 
подготовке. В нашей обла
сти немало плохо оборудо
ванных военных кабине
тов, недостает простейших 
стрелковых тиров. Мно
гое недоделано, упуще
но в Верхнекетскам, Алек
сандровском, Зырянском, 
Парасельском районах.

Не на высоте и контроль 
за начальной военной подго
товкой. Кое-где его .свели к 
беглому осмотру учебно-ма
териальной базы и проверке 
планов.

Повышение уровня подго
товки допризывной и при
зывной молодежи — дело 
государственной важности. 
Оно немыслимо без настой
чивости, деловитости.' прин
ципиальной оценки успехов 

1и недостатков.
Вооруженные Силы на

шей Родины должны полу
чать хорошее пополнение.

И. КОЛОДНИКОВ.

V

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



4 декабря 1975 года' sKPACHOE ЗНАМЯ; 9

Поздравления товарищу Л. И. Брежневу
В связи с присуждением 

«■Золотой медали мира» 
имени Ф. Жали о-Кюри то
варищу Л. И. Брежневу в 
его адрес продолжают по
ступать поздравительные те
леграммы от руководителей 
коммунистических партий, 
партийных, государствен
ных и общественных деяте
лей многих стран.

Первый секретарь ЦК 
Бол га рс ко й к о мм ум и с т и ч е- 
ской партии Тодор Живков 
в своей телеграмме, выра
жая глубокое удовлетворе
ние по случаю награждения 
Л. И. Брежнева самым вы
соким отличием Всемирного 
Совета Мира — «Золотой 
медалью мира», пишет: 
«Присуждение Вам высшей 
награды всемирного движе
ния сторонников мира яв
ляется выражением призна
тельности народов за Вашу 
иницяат явную, энергичную 
и целеустремленную дея
тельность знаменосца вели
кого. дела мира, высокой 
оценкой решающей роли 
Комм у-н ист и ч ес к ой партии 
Советского. Союза,, братского 
Советского, государства в 
борьбе за прочный, спра
ведливый и демократичный 
мир и безопасность, за ут
верждение принципов мир
ного совместного существо
вания государств с различ
ным общественным строем.

От всей души желаю Вам, 
дорогой Леонид Ильич, но
вых больших успехов в Ва
шей неутомимой и высокр- 
б да гор одной дсятсдьн ости
во имя мира и социального 
прогресса, в интересах все
го прогрессивного человече
ства, за торжество комму
нистических идеалов».

Сердечное приветствие

Л. И. Брежневу передал 
Первый секретарь ЦК ПТВ 
Ле Зуан.

В приветствии выражают
ся искренние поздравления 
с этой наградой, которой от
мечена неутомимая дея
тельность Л. И. Брежнева 
во имя защиты мира во 
всем мире. Первый секре
тарь ЦК ПТВ желает Лео
ниду Ильичу Брежневу 
дальнейших успехов в его 
высокой и благородной мис
сии.

Л. И. Брежнева горячо 
поздравил Первый секретарь 
ЦК Компартии Уругвая Род
ней Арисменди. Он подчерк
нул, что высокая награда 
сторонников мира — спра
ведливое признание ленин
ской политики КПСС, неук
лонно проводимой Политбю
ро ЦК КПСС, лично товари
щем Л. И. Брежневым:

«Ваша личная инициатива 
и теоретический вклад в 
практическое претворение 
основных Директив XXIV 
съезда КПСС по Программе 
мира имеют исключительно 
большое значение, они жи 
лучили огромный политиче
ский резонанс. Этим 'Вы за
служили всемирную призна
тельность, наглядным сви
детельством чего является 
эта новая награда, присуж
денная Вам движением сто
ронников мира».

В телеграмме Л. И. Бреж
неву Заграничного бюро 
Компартии Чили от имени 
ПК Компартии говорится: 
«Ваш личный вклад, Ваше 
творческое претворение в 
жизнь решений XXIV съез
да КПСС, направленных на 
разрядку международной 
напряженности, на упроче
ние принципов мирного со

существования и междуна
родной безопасности и раз
витие сотрудничества между 
народами и правительства
ми, получили всеобщее при
знание.

Эти важнейшие задачи 
современной эпохи, в реше
нии которых Вы играете вы
дающуюся роль, нашли свое 
отражение в историческом 
Совещании по безопасности 
и сотрудничеству в Европе, 
состоявшемся в Хельсинки 
при Вашем огромном содей
ствии».

Самые теплые, брагские 
пожелания и поздравления 
товарищу Л. И. Брежневу 
передает ЦК Компартии 
Шри Ланка.

В телеграмме генерально
го секретаря Партии про
гресса и социализма (Ма
рокко) Али Ята в адрес 
Л. И. Брежнева говорится: 
«Вы в полной мере заслу
жили эту награду своими 
огромными усилиями и лич
ным вкладом в дело мира 
во всем мире, мирного со
существования, междуна
родной безопасности и со
гласия между народами, в 
успехи Советского Союза и 
дела социализма».,

Горячие поздравления в 
связи с присуждением Л. И. 
Брежневу «Золотой медали- 
мира» прислали генераль
ный секретарь Всемирной 
федерации профсоюзов 
Пьер Жансус, премьер-ми
нистр Республики Шри 
Ланка Сиримаво Бандара
наике. «Эта награда, несом
ненно, является признанием 
Вашего выдающегося вкла
да в дело разрядки и мира 
во всём мире», — говорит
ся в телеграмме Сиримаво 
Бандаранаике. .

(ТАСС).

Н А В С Т Р Е Ч У  X X V  С Ъ Е З Д У  К П С С
Печать социалистических 

и других стран на видных 
местах сообщает о состояв
шемся в Москве Пленуме 
Центрального Комитета 
Коммунистической партии 
Советского Союза, который 
рассмотрел вопросы оче
редного XXV съезда КПСС. 
Полностью или в подробном 
изложении публикуются ин
формационное сообщение о 
Пленуме и его постановле
ния.

Широко комментируется 
утвержденный Пленумом по
рядок дня очередного XXV 
съезда КПСС. Большое 
внимание печать уделяет по
становлению Пленума о том, 
что доклад по первому пунк
ту порядка дня съезда — 
«Отчет Центрального Коми
тета КПСС и очереднь е за
дачи партии в (области внут
ренней и внешней полити
ки» будет сделан Генераль
ным секретарем ЦК КПСС 
Л. И. Брежневым. Чехосло
вацкая газета «Руде право» 
высказывает уверенность,

что съезд станет выдающим
ся событием в международ
ном коммунистическом и ра
бочем движении.

Комментируя решения 
Пленума ЦК КПСС, другая 
чехословацкая газета «Прав
да» пишет, что развернув
шаяся в Советском Союзе 
подготовка к XXV съезду 
КПСС ознаменовалась бур
ным расцветом трудовой 
инициативы и производст
венной активности на пред
приятиях и в учреждениях 
страны.
. Изложение постановле

ния Пленума о проектах Го
сударственного плана раз
вития народного хозяйства 
СССР и Государственного 
бюджета ССОР на 1976 год 
болгарская «Работническо 
дело», венгерская «Непса- 
бадщаг», польская «Трибуна 
люду» и другие газеты ео- 
п ровожддют рази ообр азцо й 
информацией об экономиче
ских , успехах Советского 
Союза.

Итальянская газета «Уни-

та» подчеркивает, что пред
стоящий съезд КПСС наме
тит дальнейшие задачи Со
ветского Союза на пути 
строительства коммунисти
ческого общества.

Называя Л. Ц. Брежнева 
«самым убежденным побор
ником разрядки . напряжен
ности», лондонская газета 
«Гардиан» пишет: «Сообще
ние о том, что. Л. И. Бреж
нев выступит на съезде, со
вершенно ясно заявляет все
му миру, что Советский Со
юз. намерен продолжать 
свою нынешнюю внешнюю 
политику».

Парижская «Фигаро» под
черкивает, что своим реше
нием по вопросам подготов
ки к XXV съезду КПСС, 
принятым по докладу Л. И. 
Брежнева, участники Плену
ма ЦК КПСС вновь подтвер
дили полное доверие поли
тике, проводимой Коммуни
стической партией Советско
го Союза.

(ТАСС, 2 декабря).

Обстановка в Португалия
ЛИССАБОН, 2 декабря. 

Корр. ТАСС Э. Ковалев ■ пе
редает: Сегодня утром отме
нено чрезвычайное положе
ние на территории лиссабон
ского военного округа. Об 
этом объявил, выступая по 
радио и телевидению, прези- 

|дент Португалии Ф. да Кош- 
" та Гомеш, Он призвал пор- 

ытальнез приложить все си
лы, чтобы добиться установ

ления в стране «обстановки 
мира».

В президентском дворце 
вчера состоялись беседы 
главы государства с руково
дителями политических пар
тий Португалии. Как сооб
щают, президент Кошта Го
меш принял генеральных се
кретарей коммунистической, 

j социалистической и народно- 
I демократической партий.

По сообщениям лиссабон
ской печати, Кошта Гомеш 
обратился к руководителям 
всех политических партий 
Португалии с призывом 
«принять меры к тому, что
бы в ближайшие дни не про
водилось никаких манифе
стаций и демонстраций», по
скольку власти опасаются,

что эти демонстрации могли 
бы привести к «нарушениям 
по.рядка» в португальской 
столице и поставить под уг
розу отмену чрезвычайного 
положения.

Он просил руководителей 
политических партий ис
пользовать свое влияние для 
того, чтобы «не допустить в 
эти дни проведения забасто
вок, учитывая необходи
мость повышения уровня 
промышленного производст
ва с тем, чтобы компенсиро
вать спад выпуска продук
ции во время военно-полити
ческого кризиса в последние 
дни».

Президент призвал также 
руководство всех политиче
ских партий содействовать 
тому, чтобы активисты этих 
партий и сочувствующие до
бровольно сдали имеющееся 
у них оружие и радиопере
датчики.

Важнейшей задачей в 
этих условиях остается по
иск политического решения 
возникшего кризиса, за ко
торое продолжает последо
вательно выступать комму
нистическая партия.

И Т О Г И  В Ы Б О Р О В  
В Н О В О Й  З Е Л А Н Д И И
ВЕЛЛИНГТОН, 2 декаб

ря. (ТАСС).' В условиях 
острой политической борьбы 
прошли в прошлую субботу 
очередные выборы в одно
палатный парламент Новой 
Зеландии. Победу на этот 
раз одержал основной сопер
ник лейбористов — нацио
нальная партия во главе с 
ее лидером Робертом Мал- 

j дунам. Она получила 53 ме
ста, а лейбористская — 34, 
что дает новому цравятель- 

!ству в парламенте боль
шинство в 19 мест. На пре- 

I дждущих выборах, в 197? 
[году, лейбористы добились 
| более внушительной победы, 
имея в парламенте 55 мест 
из 87.

Местная печать подчерки
вает, что поражению лейбо
ристов в определенной мере 
способствовало неблагопри
ятное экономическое поло
жение, в котором оказалась 
Новая Зеландия в результа
те экономического кризиса 
во всем капиталистическом 
мире.

Выступая после оглаше
ния результатов голосова
ния, Роберт МалДун заявил, 
что его правительство «не 
переведет назад стрелку ча
сов во внешних делах», и 
пояснил, что оно будет про
должать развивать отноше
ния с социалистическими го
сударствами.

П Р О Т И В  
ВМЕШАТЕЛЬСТВА! 
П Е К И Н А

ТОКИО, 2 декабря. 
(ТАСС). Председатель 
секретариата ЦК Ком
партии Японии Т. Фува 
осудил великодержавную 
позицию -руководства 
Компартии Китая. Ньн 
нешние натянутые от
ношения между Компар
тией Японии и КПК 
вызваны вмешательст
вом китайской сторо
ны во внутренние де
ла КПЯ, заявил он в ин
тервью еженедельнику 
«Санди майнити».

Позиция КПК, сказал 
Т. фува, резко измени
лась со времени так на
зываемой «культурной 
революции». КПК начала 
вмешиваться в дела 
Компартии Япония, обви
нять ее в «ревизионизме 
и контрреволюции», по
скольку КПЯ не следова
ла курсу Пекина.

Пекинское .радио, про
должал он, стало навя
зывать японскому народу 
идею «народной войны», 
восхваляя террористиче
ские действия членов 
японской лев-оакстреми- 
стсцой организации «Рэн- 
го сэкигун» и левосек
тантских групп «Тюкаку» 
и «Как ум ару». Радио 
Пекина утверждало,' что 
в Японии наступило вре- Ш 
мя, когда «винтовка рож-1 
дает власть», обрушилось 
с нападками на КПЯ в 
связи с ее участием в 
парламентских выборах.
Встреча Дж. Форда 
с Мао Цзэ-дуном
ВАШИНГТОН, 2 де- f 

кабря. (ТАСС). Здесь со-| 
общается, что президент i 
США Дж. Форд ветре- j 
тился в Пекине с Мао 
Цзэ-душом. Содержание | 
беседы не раскрывается.

В. В. Водопьянов — ин
женер-конструктор отдела 
главного технолога завода 
«Сибэлектромотор». Он за
нимается разработкой но
вых высокопроизводитель
ных штампов, которые изго
тавливают в 14-м цехе.

Виктор Васильевич — ак
тивный рационализатор. В 
этом году внедрено четыре 
его крупных рационализа
торских предложения по 
конструкции штампов и по 
экономии материалов. Эко
номический эффект От вне
дрения этих предложений 
состарил ?5 тысяч рублей.

Фото В. Казанцева.

ш
Подготовка и воспитание 

достойного пополнении ра
бочего класса требуют сов
местных усилий семьи, шко
лы, профтехучилища и базо
вого предприятия.

В Томске 17 профтехучи
лищ, они ежегодно вьщуекщ 
ют бодер 3 тысяч молодых 
рабочих свыше 60 специаль
ностей. Но многие пред
приятия готовит рабочих 
прямо на производстве, а не 
в училище. Поэтому они ма- 
ло уделяют своим ПТУ вни
мания. По перспективному 
плану на десятую пятилетку, 
например, подшипниковый 
завод должен подготовить 
3.370 рабочих. Из них в ба
зовом ГПТУ-2 планируется 
обучить лишь 1.120 чело
век, или 33 процента. 
Лишь одну треть рабочих на
мечает получить из своего 
училища «Сибэлеитромо- 
тор».

Индии идуально-б ригидно е 
обучение на производстве 
имеет ряд существенных не
дочетов, и главный из них 
— недостаточный уровень 
теоретического обучения. 
Выпускники училищ со сред
ним образованием трудятся 
на 15 процентов производи
тельнее обученных на про
изводстве. Выпускники ПТУ, 
как правило, i— рабочие ши
рокого профиля.

В этом году в . > Томске 
улучшены профориентация и 
т руд рус тройство вьш у синя
ков средней общеобразо
вательной школы. Укреп
лен состав городской ко
миссии по профориента
ции и трудоустройству 
молодежи. В училища проф

техобразования направ
лено свыше 200 выпускни
ков 8 — 10-х классов. Дейст
вовавшие во всех вузах и в 
некоторых техникумах ко
миссии по профориентации 
направили в ПТУ 450 чело
век, свыше 50 процентов из 
них ?- в строительные.

Комплектование училищ 
в целом проходило организо
ваннее, чем в прошлом году. 
Однако семь городских ПТУ 
не выполнили план приема. 
Почти на 37 процентов ос
тались ие у к ом цл е к тов а н н Ы- 
ми средние ' строительные 
училища №№ 11, 19 и 33.

Срыв плана и низкое да- , 
чеетво комплектования
профтехучилищ объясняются 
отсутствием в Томске меж
ведомственного центра, ко
торый бы координировал 
профориентационную работу 
в школах, училищах и на 
предприятиях. Во многих го
родах действуют координа
ционные еоветы по проф
ориентации, созданы город
ские. нрофконеультпункты.

Очевидно, в Томске тоже 
будет создан координаци
онный совет, а еейчас проф-. 
ориентацию молодежи дол
жны направлять в единое 
русло городской методиче
ский кабинет при город
ском и районных отделах 
народного образования и об
ластном управлении проф
техобразования.

Томский горисполком рас
смотрел вопрос «О меро
приятиях по улучшению под
готовки молодых кадров в 
системе нрофессионаякно- ' 
технического образовании и 
закрепляемости их на пред
приятиях промышленности, 
в строительстве и сфере об
служивания».'

В январе— феврале 1976 
года при действующих меж- 
щкёльяых .учебно-произ

водственных комбинатах ре
шено создать районные 
пункты но профориентации.

В первом квартале , буду
щего года пройдет городской
смот р-копк у рс......на л учти ую
постановку профориентаци
онной' работы в школах, учит 
л и ща х и на предприятиях.

С целью широкой пропа
ганды рабочих профессий в 
Томске готовится смотр 
агитбригад ПТУ с участием 
старшеклассников под деви
зом «Кем быть?».

Следует подчеркнуть еще 
один важный момент. Набор 
в ПТУ зачастую ' осущест
вляется без участия отделов 
кадров базовых предприя
тии. Исполком обязал ’ отде
лы кадров не направлять на 
производство молодежь, не 
имеющую законченного
среднего образования, до 
полного укомплектования 
базовых училищ.

На исполкоме еще раз 
особо подчеркнута решаю
щая роль предприятий н 
строительных организаций в 
совершенствовании учебном 
процесса, оснащении клас
сов, лабораторий и мастер
ских современным оборудо
ванием, приспособлениями, 
инструментом и материала
ми, в укреплении инженер
но-педагогического госта ва 
училищ.

Взаимные обязательства 
училищ и предприятий, как 
правило, записаны в специ
альных договорах. Однакр 
многие предприятия и орга
низации' не соблюдают их. 
Тан, депутатская проверка 
показала, что в техническом 
училище № 17 электролам
пового завода учебные клас
сы н мастерские оборудова
ны плрхр. Училище нуждает
ся в расширении площадей.

Здесь нет своего общежития, 
столовой, красного уголка, 
спортзала. Завод в 1974 го
ду не выполнил договорные 
условия по десяти пунктам.

Выпускники профтехучи
лищ плохо закрепляются на 
промышленных предприяти
ях н стройках. Так, из 440 
выпускников ПТУ, направ
ленных в прошлом году в 
организации Томского тер
риториального управления 
строительства, на стройках 
города осталось всего 180 
человек. Многие хозяйствен
ные руководители и общест
венные организации не со
здают ' прибывшим бытовых 
и жилищных условий, недо
статочно заботятся о воспи
тательной работе, особенно 
среди молодежи, прожива
ющей в общежитиях. Слабо 
еще практикуются коллек
тивное шефство, производст
венных подразделений (це
хов, бригад) над учебными 
группами и выпускниками 
училищ, индивидуальное на
ставничество. Часто вышуек- 
ники не имеют возможности 
трудоустраиваться там, где 
проходили производствен
ную практику.

Уже сейчас, не дожидаясь 
1 сентября, следует поду
мать о совершенствования 
всех сторон морального и 
материального поощрения 
тех, кто решил пойти учить
ся в ПТУ. В планах соци
ального развития предприя
тий следует особо отразить 
перейективу профессиональ
ной подготовки молодых ра
бочих в системе 'Профтехоб
разования.

Л. КОВРИЖНЫХ, 
уполномоченный об
ластного отдела по ис
пользованию трудовых 
ресурсов по г. Томску.

РЕЗЕРВЫ УЧЕБНОГО 
ПРОЦЕССА

Д Е К А Ш

С н и м а е тся  ф ильм  о С тр е ж е во м
Не первый раз приезжает 

в Стрежевой творческая 
группа Западно-Сибирекой 
студии кинохроники. В раз
личные годы она снимала

зд£еь да® документальных 
фильма «Костры Стрежево- 
го» и «Полоса обновления». 
Этц киноленты демонстриро

вались на экранах Сибири. 
Сейчас режиссер М. Шир- 
ман, оператор Б. Таланов и 
директор картины Н, Бело-

ростов ведут съемку треть
его фильма. Он будет посвя
щен нефтяникам, бурови
кам, строителям Отрежево- 
го в тем изменениям, кото
рые произошли в Стреже- 
вом.

К. ЮРЬЕВ.

Рабочий день декада и 
его заместителей слишком 
нарьнден. в круг их забот 
входят десятки вопросов 
учеодой, воспитательной и 
научной деятельности про
падав а тела в и. сотен сту
дентов-. Нельзя ли часть 
функций декана возложить 
наосам их студентов.? Так са
мой жизнью бь;ла подсказа
на ид.ея создания общест
венных деканатов '— новой 
формы студенческого само
управления. Одним из ак
тивных инициаторов их ор
ганизации стал профессор, 
ныне ректор мединститута 
М Д. Медведев.

Общественному деканату 
лечебного факультета уже. 5 
лет. Его основная задача— 
организация постоянного 
контроля за. академической 
успеваемостью и посещае
мостью студентов. Общест
венный деканат выполняет 
и. ряд других функций —< 
воспитательного й 'организа
ционного характера: Его
состав: общественный де
кан •— сейчас это один из 
лучших студентов IV курса, 
член комитета ВЛКСМ Ва
лерий Максимов, три заме
стителя. ответственные аа 
I—И. Ill —IV и V— VI кур
сы (Л. Лысенко, В. Щипа
ное, Н. Глубокова). Они ве
дут прием студентов своих 
курсов, решают самые раз
нообразные вопросы учебы, 
быта и дисциплины, выдают 
справки, ведут документа
цию деканата.

Непосредственное руко
водство и контроль за ус
певаемостью и дисциплиной 
студентов. общественный 
деканат осуществляет через 
академические комиссии 
каждого курса, которые со
стоят из старосты, парт
групорга, комсорга, профорг 
га курса, академического 
сектора комсомольского н 
профсоюзного бюро курса. 
Заседания этих комиссий 
проводятся регулярно, один 
раз в месяц, где обсуждает
ся положение дел на курсе. 
На такие заседания всегда 
вызываются студенты, име
ющие академическую задол
женность илц совершивши )̂ 
аморальные проступки. За 
решением комиссии остает
ся административное, обще
ственное и юридическое 
право.

Общественный декан раз 
в месяц проводит староета- 
ты, на которых каждый ста
роста группы отчитывается 
об успеваемости и посещае
мости своих студентов. Ч#&- 
ны общественного деканата 
периодически посещают 
студенческие общежития, 
интересуются состоянием 
читальных залов., В конце, 
каждой сессии они посыла-" 
ют родителям лучших сту
дентов поздравительные те* 
леграммы, письма со слова
ми благодарности за хоро
шее воспитание детей.

Незаменимым показал се
бя общественный деканат 
на осенних полевых рабо
тах. С его помощью легче 
было решать оперативные 
вопросы. Общественный де
канат ■— хорошая школа 
будущих специалистов. 
Здесь они получают навыки 
организаторской работы.

А. КЛИМЕНКО,
зам. декана лечебного
факультета мединститу

та, доцент.

Тяжелая гранитная плита 
медленно опустилась над 
нишей с гробом испанского 
диктатора Франко, правив
шего страной три с полови
ной десятилетия. Это про
изошло 23 ноября в 14 ча
сов 11 минут по мадридско
му времени. Место захоро
нения Франко — печаль
но известная «Долина пав
ших». Это мрачное сооруже
ние, увенчанное 150-метро
вым крестом, в предгорьях 
Сьерра-де-Руадаррама, стро
илось около 20 лет как па
мятник франкистам, погиб
шим в гражданской войне. 
Диктатор лично распорядил
ся бросить на его строитель
ство тысячи испанских по
литзаключенных, многие из 
которых погибли на этих ка
торжных работах. Другие 
были замучены и расстреля
ны озверевшими охранника
ми.

Собравшиеся в «Долине 
павших» в фашистском уга
ре скандировали охрипшими 
голосами: «Франко, Франко, 
Франко». Затем крики пре
кратились, а через несколь
ко минут толпа вновь взор
валась: «Франко—Пиночет, 
Франко — Пиночет». Фа
лангисты признали чилий
ского палача, приехавшего 
на похороны «каудильо».

Со смертью Франко за
крылась одна из самых 
мрачных страниц в истории 
этой страны, и Испания ока
залась перед трудным вы
бором: по какому пути ей 
пойти?

«'Камбио» — слово, озна
чающее «перемены», звучит 
сегодня ц Испании чаще 
других, и даже в правящих 
мадридских кругах р него 
снято табу. О переменах 
говорят все. Но каждая 
группа, партия или объеди
нение вкладывают в это ело- 
во свой смысл. Люди «из 
бункера», то есть ультрапра
вые, стремясь сохранить

ИСПАНИЯ ПОСЛ Е Ф РАНКО
«франкизм бее Франко», 
привели к власти Хуана 
Карлоса, который еще при 
жизни диктатора готовился 
па роль его преемника. Од
нако сейчас правые ему не 
доверяют, считая младшего 
Бурбона недостаточно твер
дым перед лицом ожидаю
щих их трудностей.

А тем временем регент
ский совет принял присягу 
нового главы государства. 
Провозглашенный королем 
Испании Хуан Карлос I с 
первых же дней своего прав
ления столкнулся е серьез
ными трудностями. Доволь
но тяжелое наследие доста
лось ему от Франко, хотя 
Испания, прежде крайне 
отсталая сельскохозяйствен
ная страна, за последние 
10—15 лет сделала значи
тельный шаг вперед, выйдя 
на пятое место в Западной 
Европе по объему промыш
ленного производства, одна
ко, как указывает «Юманй- 
те», «нынешняя ситуация в 
стране неудовлетворительна, 
а будущее выглядит в еще 
более мрачном свете».

В самом деле. Испания, 
как и другие капиталистиче
ские страны, переживает 
сейчас серьезный экономи
ческий кризис. Закрытые 
заводы, заброшенные поля 
— таковы характерные чер
ты сегодняшней Испании. 
Даже по официальным дан
ным, темпы роста инфля
ции составляют 15 процен
тов, безработица достигла 
10 процентов, к тому же, 
как отмечает западногерман
ский журнал «Штерн», 1,5 
миллиона испанцев вынуж
дены зарабатывать себе на 
хлеб за границей. Дефицит 
торгового баланса растет,

туризм переживает застой.
Экономические трудности, 

разумеется, усиливают со. 
цйальную и политическую 
напряженность. Бастуют ра
бочие. В стране не лрекра-

одоорено испанским наро
дом путем всеобщего голо
сования».

Самым же важным собы
тием в кругах антифранкйст- 
ской оппозиции явилось по-

щаются повальные обыски и явление в Мадриде совмест-
аресты, жестокие расправы. 
В этой обстановке весть о 
пред стоящем выступлении 
37-летнего монарха в корте
сах была воспринята одними 
с надеждой, другими со 
страхом и беспокойством.

Однако тронная речь Хуа-, 
на Карлоса не удовлетвори
ла' ни правых, ни оппозицию. 
Как признавала с.ама ис
панская печать, выступле
ние короля «было составле
но в общих выражениях, до
пускающих множество ин
терпретаций».

Уже вечером в день вы
ступления короля, несмотря 
на усиленный полицейский 
контроль, на станциях мад
ридского метро появились 
листовки Испанской тру
довой партии с призывом 
отвергнуть правление коро
ля как .попытку определен
ных кругов сохранить фран
кистский режим. Другая 
подпольная организация 
Всеобщий союз трудящихся 
— выступила е заявлением, 
в котором указала, что речь 
Хуана Карлоса «отражает 
стремление сохранить фран
кизм без Франко».

.А действующий в испан
ской армии оппозиционный 
Демократический военный 
совет (ДВС), объединяющий 
около 1.000 офицеров, об
народовал в Мадриде заяв
ление, в котором подчерки
вается, что эта «организа
ция» не признает короля 
Хуана Карлоса до тех пор, 
рока его правление не будет

ного заявления двух круп
нейших оппозиционных дви
жений — Демократического 
совета (в него, кроме ком
мунистов, входят предста
вители рабочих комиссий, 
социалистической народной 
партии и ряда либерально
буржуазных групп, связан
ных с деловыми кругами) и 
Демократического согласия 
(сюда вошли социалистиче
ская рабочая партия, левые 
христианские демократы, 
социал-демократы, баскская 
националистическая партия 
и др.). Они потребовали не
медленной амнистий для 
политзаключенных и эмиг
рантов, легализации всех 
без исключения партий и 
проведения референдума по 
вопросу о форме государст
венного устройства в Испа
нии.

Осуществима ли в нынеш
них условиях такая демо
кратическая программа? И 
если, да, то какое время по
надобится для осуществле
ния демократических пеэе- 
мен в Испании? На этот 
счет в стране ведутся горя
чие дискуссии, выдвигаются 
самые различные мнения и 
предположения.

Левые движения и группы 
связаны общим стремлением 
покончить с франкизмом- Не 
«преемственность», а «де
мократический нрорыв» — 
так ставится ныне вопрос в 
кругах антифранкистской 
оппозиции.

Испанские ультра, кото

рые с фанатическим упорст
вом цепляются за свои 'по
зиции, стремятся не допу
стить даже незначительных 
реформ. Среди ветеранов 
«старой закалки» следует 
назвать в первую очередь 
«старую франкистскую гвар
дию», возглавляемую Хиро
ном, неофашистские органи
зации «Новая сила» и «Хри
стово воинство», действую
щие, как теперь выясни
лось, е благословения тай
ной полиции и жандармерии. 
«Люди из бункера» не нуж
даются в реформах. Они не 
отказываются от попыток 
на-вязать свои условия. «Эти 
ультра во главе с бывшим 
министром труда Хироном, 
— пишет парижская «Фи
гаро», — стараются зару
читься поддержкой ультра
консервативной части ар
мян».

Таковы вкратце характер
ные церты политического ли
ца Испании после смерти 
Франко. Каким образом 
вступивший на престол Хуан 
Карлос намерен добиваться 
«национального примире
ния», о котором оц говорил 
в своей тронной речи? По 
какому пути пойдет Испзг 
ния? Ответ на эти вопросы 
даст будущее.

Как бы то ни было, с НС: 
чевновением «бессменного 
часового», как некогда име
новал себя Франко, Испания 
подошла к новому, важному 
этапу своей истории. И как 
бы ни был мучителен и 
сложен этот процесс, пере
мены в направления демо
кратии н социального про
гресса неизбежны.

В. ШЕХОВЦЕВ.
(Корр. ТАСС).

Мадрид.
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Т ЫШКОВСКИЕ при
ехали в Светлый че
тыре года назад. Вла

димир Маркович стал энер
гетиком в «Сельхозтехни
ке», Александра Ивановна 
— библиотекарем и од
новременно заведующей клу
бом.. Оба увлекались само
деятельностью. «Мы даже 
не заметили, как быстро она 
задали тон, потянули в клуб 
людей», — сказала мне уча
стница хара, прачка детсада 
Ю. Н. Мамотова.

В первом концерте уча
ствовало 1'8 человек. Потом; 
только в хор записалось 55., 
Создали семейный квинтет, 
шесть кружков. Через год 
самодеятельны-е артисты 
Светлого заняли второе ме
сто на областном смотре.

Тышковские заражали эн
тузиазмом. Участницы хора, 
вспоминают, что многих из 
них Александра Ивановна 
приглядела на вечеринках. 
Потом ходила по пятам, до
говорилась с мужьями, что
бы отпускали жен на репети
цию. Владимир Маркович 
терпеливо подбирал голоса . 
для мужского хора. Костю
мы шили уже все вместе.

Владимир -Маркович ни 
разу не отказал, когда к 
нему за чем-нибудь обраща
лись. Александра Ивановна, 
помогала во всем сельча
нам. Шла в семью, где отец: 
— пьянипа, беседовала, убе
ждала. Требовала, чтобы: 
руководители отделения 
«Сельхозтехники» помогли.

Я читала письма. Вчераш
ний клубный хулиган, те
перь добросовестный рабо
чий, приглашал Александру 
Ивановну на день рождения. 
Другие, тоже когда-то слыв
шие в поселке несносными, 
интересовались ее здоровь
ем, работой клуба, расска
зывали о себе. Для этих ре
бят Александра Ивановна 
стала матерью, судьей и 
первой помощницей.

Многие в поселке вспоми
нали о Тышковских добрым 
словом. Но письмо, которое 
привело меня в Светлый, 
Александра Ив-ановна закан
чивала словами: «Выжили
нас оттуда, отблагодари
ли...».

Скоро я убедилась, что о 
Тышкозских было в поселке 
и другое мнение.

Несколько участнике® хо
ра считали, что они слиш
ком высокого мнения о се
бе. Мол, пусть талантливые, 
но нельзя же вести себя так, 
словно одни создали само
деятельность.

Женщина, у которой были 
дети, убеждала, что Тыш- 
ковокая не умеет обращать
ся с молодежью.

Третьи обвиняли семью в 
склочничестве — жалуются. 
Мол, без конца, чего-то тре
буют, считают всех плохи
ми, а недавно поругались с 
соседом из-за клочка земли.

Бросалась в глаза нелю
бовь к Тышковским со сто
роны руководителей Нови- 
ковекого отделения «Сель
хозтехники». « Общ ес т в енни - 
ками себя называют, а без 
копейки шагу не ступят», — 
сказал мне управляющий 
П. С. Ломакин.

Я любовалась оформлен
ной руками Александры 
Ивановны уютной библиоте
кой, видела слезы на гла
зах участниц хора, которые 
говорили, что без Тышко-в- 
ских самодеятельность рас
палась. И поражалась отчу
ждению, которое появля
лось на лицах других лю
дей,. когда речь заходила об 
уехавшей семье. Кто же Ты
шковские на самом деле?

Участников первого кон
церта Александра Иванов
на собирала по квартирам. 
Для многих это было неожи
данным. Над желающими 
выступать смеялись: «Чего 
выпендриваетесь?». Смея
лись те, кого не пригласи
ли, кто не привык к столь 
индивидуальному подходу, и 
те, кто "по-своему судил лю
бые деревенские перемены.

Тем не менее концерт 
имел успех. Но, как всегда, 
руководители отделения на 
нем не присутствовали.

На другой день Алек
сандра Ивановна пошла пря
мо к управляющему: «Как 
это-можно? Разве при таком 
отношении' будет у нас клуб 

• хорошо работать?..».
Ккго знает, как бы повели 

себя, поселковые насмешни
ки '(непривычны и непо
нятны был» им прямота и 
смелость, с какими Тышков
ские требовали внимания к 
клубу), не поддержи их ру
ководители сразу.

В хоре стал петь даже уп
равляющий, при содействии 
рабочкома репетиция прохо

Иваноцна приходила в кон
тору. Говорила управляю
щему или 'председателю ра
бочкома о нуждах клуба. 
Доказывала, что не думают 
руководители о том, как пло
дотворней организовать сво
бодное время рабочих.

Эти визиты раздражали. 
Руководители отделения 
стали преувеличенно подчер
кивать резкость ее характе
ра, выискивать у Тышко-в- 
ских малейшие промахи в 
работе.

«Отношение начальства» 
не осталось не замеченным 
теми, кто недоверчиво встре
тил Тышковских в первые 
дни. «Композитор», — на
смешливо стали называть

Ч е л о в е к  
и коллектив Д м т

н  е

дили организованно, прямо 
после работы в мастерской.

О самодеятельности
Светлого заговорили в рай
оне. У большинства жите
лей Тышксшские встречали 
симпатию и уважение. Цен
ными специалистами при
знали их в конторе отделе
ния.

Так продолжалось до на
чала 1974 года, когда при
шел новый управляющий 
Л. С. Ломакин. Александра 
Ивановна рассказывала 
мне: «Очень надеялись, что 
работать будет легче. Пре
жнего за пьянку сняли, а 
этот молодой, энергичный, 
людей знает...».

Им и вправду было чему 
порадоваться. Вместо «раз
валюхи» построили в посел
ке новый клуб. Два года они 
руководили самодеятельно
стью бесплатно, а тут появи
лась ставка завкяубом, кото
рую по решению рабочкома 
разделили пополам — ей и 
мужу.

Но все обернулось по-дру
гому. «Я ие буду вам людей 
в хор загонять и сам петь 
не буду — талантов нет»,— 
сказал новый управляющий 
на одном из заседаний ра
бочкома. Репетиции стали 
срываться, многие рабочие 
бросили хор.

Александре Ивановне от
казывали в транспорте для 
участников концерта. Клуб 
потерял баяниста, пото
му что, как ни просили 
Тышковские, ему не дали 
квартиру и подходящую ра
боту. Руководители отделе
ния все реже бывали в клу
бе...

При встрече со мной 
управляющий И. С. Лома
кин скажет: «Да они неваж
но работали». Это будет по
пыткой переложить свою ви
ну на чужие плечи. Алек
сандра ' Ивановна за всем 
(музыкальными инструмен
тами, книгами, плаката
ми и т. и.) ездила сама •— 
ни завхоз, ни рабочком не 
помогали. Из-за этих коман
дировок и бюллетеней после 
них чаще стал висеть на 
библиотеке замок. Привезла 
из Асина стендов и плака
тов на 400 рублей, а они 
так и стоят в темной комна
те. Пока гостила дочь, вы
пускали регулярно боевые 
листки. А одна без помощи 
просто не успевала.

Если бы они не возмуща
лись, наверное, и сейчас 
жили бы в Светлом. Но 
Тышковские сами сидели в 
клубе до полуночи и со сто
роны других не терпели рав
нодушия.

По-прежнему в восемь 
тридцать утра Александра

4 д ек а б р я  — сп ектакль  
«Слуга д вух  господ».

Н ачало — в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
.В оздухо пла ватель»  — 9, 13, 

15. 17, 19. 21. «Зеленые цепоч
ки »  — 11.

имени М. ГОРЬКОГО
«П араш ю тисты »  — 8-40,

10- 20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. «Аф оня» — 9, 10-50,
12- 40, .14-30, 16-20, 18-10, 20,
21- 50. З ал  к и н о х р о н и ки . «Боль
ш ой б арьерны й риф» — 9,
11- 30. 14-20. 15-45, 17-05, 19-55, 
21-40. «П оиски  о ткр ы ти я »  — 
10-25, 12-55, 18-30.

«ОКТЯБРЬ»
«П араш ю тисты »  — 9. 12,

13- 40. 15-20. 17. 18-40, 20-20, 22.
«А рм ия Т р я с о гу з ки  снова в 
бою» — 10-30. «Ж ребий» — 9, 
10-40. 12-20. 14, 15-40, 17-20.
«Афоня» — 19-10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Афоня» — 14, 16, 18, 20.

«СИБИРЯК»
«К о рти к»  — 9-20. «П ариж 

ские  тайны » — 11, 12-40,
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Зеленые цепочки »  — 15.
«Белый кл ы к»  — 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Волчья стая» — 13-30, 18. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Без права на о ш иб ку»  —
17-10, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Городской романс» — 15,
17, 19, 21.

Щ  Т

ЧЕТВЕРГ, 4 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
9.00. Н овости. 9.10. Ко Дню 

К он сти туц и и  СССР. «На благо 
народа» . К и н оп рограм м а. Ве
дущ и й  — гл ав н ы й  р ед акто р  га 
зе т ы  «С оветская  Р оссия»  
П. Ф. А лексеев . 9.55. Цв. «С ка
зы  Б аж о ва» . 10.25. Цв. «Содру
ж е с тв о  со ц и ал и сти ч еск и х
стр ан » . Н ар о д н ая  Р есп у б л и ка  
Б о л гар и я . 11.00. Цв. «Ш ахм ат
н а я  ш кола» . К ласс р а зр я д н и 
ков . «Э ндш пиль». 11.30. Цв. 
«Слово — у ч еном у» . В ы ступ
л ен и е  ч л ен а-к о р р есп о н д е н та  
АН СССР С. А. Ф едотова. 11.45. 
Цв. «О тзовитесь, горнисты !». 
12.40. Цв. Ф ильм  — детям .

некоторые жители Владими
ра Марковича. Другие осу
дили их за обиду на руково
дителей: «Ишь, привыкли, 
чтоб все было по-вашему».

Тышковских ценили в 
Асиновском горотделе куль
туры, о их работе сделали 
телеочерк. Неожиданно это 
обернулось против них. Ког
да сдавали в поселке новый 
клуб, не-чествовали тех, кто 
его строил. А в телеочер-ке 
о Тышковских говорилось, 
что Владимир Маркович 
«строил клуб». Некоторые 
строители обиделись: «Да он 
меньше всех участвовал...».

Было выступление хора 
по телевидению, где Алек
сандра Ивановна, растеряв
шись от того, что ей приш
лось одной вести, концерт, ‘ 
давать комментарий (руко
водителя отделения на 
смотр не приехали), не ус
пела рассказать о всех уча
стниках хора. И снова раз
говоры; «Себя, небось, не 
забыла...».

Не каждый житель посел
ка поверил в принципиаль
ность Тышковских в споре с 
руководителями. Не каждый 
сумел быть объективным, 
когда хвалили не его, а со
седа или людей, которые 
больше заслужили. Мнение 
эго утвердилось, потому что 
обидевшихся на Тышковских 
поддержали руководители 
отделения, пытаясь с их по
мощью оправдать собствен
ное равнодушие. «Действи
тельно, Тышковские себя 
превозносили. Разве другие 
самодеятельность не созда
вали, рабочком и партком 
были в стороне?» — скажет 
мне секретарь парткома
3. П. Олейников.

Но это была лишь поло
вина беды Тышковских. Они 
нашили враге® не только из- 
за самодеятельности.

«Приехали мы, посмотре
ли — в клубе пьянка да 
семечка, — рассказывала 
Александра Ивановна. -— 
Хотели, чтобы молодежь с 
пользой проводила свобод
ное время, не ходили в клуб 
пьяные...»

Александра Ивановна 
завлекала молодежь в клуб,- 
заантересовывала хорошей 
музыкой, книгой, вызывала 
на откровенность самых за
диристых и неактивных. За 
это ее благодарят повзрос
левшие подростки. Но она 
могла назвать грубияном 
любого ругающегося в клу
бе парня. Могла пожало
ваться на пьяного в контору 
или отправить его в мили
цию. За это с ней переста
вали здороваться иные мате
ри и жены.

Почему Тышковским не 
помогли восстановить рас
павшуюся народную дружи

П р ем ьер а  т ел ев и зи о н н ы х  ко 
р о тк о м етр аж н ы х  х у д о ж е с тв е н 
н ы х  ф и льм ов . 13.40. Цв. Кон
ц ер т  п оп у л яр н о й  си м ф о н и ч е
ской  м узы ки . 14.10. Л ен и н ски й  
у н и в ер си тет  м иллионов. «Тех
н и ч ески й  п р о гр есс  и рабочий». 
Из о п ы та раб о ты  к о л л л ек ти в а  
В олж ского автом оби льн ого  з а 
вода. 14.40. Цв. М. Ш олохов. 
«Они с р а ж а л и с ь  з а  Родину». 
С п ек так л ь  Г осуд арствен н ого  
ак ад ем и ч еск о го  т е а т р а  им. 
М оссовета. В п ер е р ы в е  — ти 
р аж  «Спортлото». 17.30. «В ре
мя».

ТОМСК
18.0'0. В сесою зн ы й  ф е с ти 

в ал ь  сам о д ея тел ьн о го  х у д о ж е
ственн ого  тв о р ч е с тв а  т р у д я 
щ и х ся . «Звуч и т н ар о д н ая  п ес 
ня». 18.30. Н овости.

МОСКВА
18.40. Ф ильм . 18.45. Цв. К он

ц ер т  арти стов  б ал ет а  Б ольш о
го т е а т р а  СССР. 20.00. Н овости. 
20.15. Л ен и н ски й  у н и в ер си тет  
м иллионов. 20.45. «В тр удн ы й  
час». Х у д ож ествен н ы й  ф и льм . 
22.30. Цв. « Ш ах м атн ая  ш кола» . 
23.00. «В ремя». 23.30. Цв. К он
ц ер т  ар ти сто в  б ал ет а  Б ольш о
го т е а т р а  СССР. 00.40 — 01.15. 
Цв. Ч ем п и онат СССР по х о к 
кею . «Химик» (В оскресенск) — 
ЦСКА. 3-й период. Т р ан сл яц и я  
из В оскр есен ска .

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А
ТОМСК

19.30. « З ав т р а  — Д ень К он
сти туц и и  СССР». 19.45. « Р ас 
с к а з  о С оветском  гербе» . До
к у м ен тал ьн ы й  ф и льм . 19.55. 
«В естник ЦНТИ». Н оваторы  — 
п яти л етке . 20.20. «Р аз, два, 
три» . Д о к ум ен тальн ы й  ф и льм . 
20.50. «С ельская  новь» . «Дела 
и п л ан ы  ф и р м ы  «Томич». Кон
ц ер т  для овощ еводов. 21.20. 
«Гурий К ры лов». Т елеви зи он 
ны й  д о ку м ен тал ьн ы й  ф и льм . 
21.35 — 22.05. «П ерни и тан ц ы  
н аш ей  Р одины ». К онцерт.

ну, штрафовать и морально 
наказывать пьяниц? Секрет 
прост. Некоторые специали
сты отделения сами зло
употребляют спиртным. Ста
ло почтя традицией закан
чивать выпивкой выборы 
рабочкома, производствен
ные собрания, рабочие не
дели. Был случай, когда 
главный инженер И. В. Ива
нов делал доклад на празд
ничном собрании в невменя
емом состоянии.

Александра Ивановна го
ворила в канторе, чтобы 
урезонили ее соседа, заме
стителя управляющего П. Ф. 
Михнюка, который, напив
шись, выгонял из дому жену. 
Критиковала других специа
листов — как, мол, воспи
тывать подчиненных, если 
сами пьете?

Но в маленьком поселке 
уже привыкли к беспоряд
кам в бьгту. Поэтому за 
Тышковских не вступились 
те, кто оценил их. И не каж
дый смог пойти против руко
водителей'. Вот и отомстили 
те, чьи интересы или недо
статки они задевали.

Руководители отделения 
перестали платить Тышков
ским за руководство само
деятельностью, а весной 
этого года освободили 
Александру Ивановну от 
заведования клубом. Обла
стная комиссия проверила 
библиотечную работу и 
представила Александру 
Ивановну к значку «Побе
дитель соцсоревнования». 
Рабочком не утвердил на
граду, сославшись на «пло
хую» работу. Заместитель 
управляющего затеял' с 
Тышковскими тяжбу из-за 
огородной прядки, грубил 
супругам, оскорблял детей. 
Но, не разобравшись, оштра
фовали обе семьи. Некото
рые отцы и матери, когда 
недавно в поселке будили 
подростка (избил первокла
шек, и Александра Ивановна 
заявила в милицию), ругали 
Тышковскую.

Они пробовали жаловать
ся в обком профсоюза и в 
Асиновский горком партии. 
Но почти все комиссии, про
верявшие письма, остава
лись в недоумении: уж
очень противоречивые о 
Т ы ш к о е с к и х  мнения.

«Что нам оставалось де
лать, как не уезжать?» — 
спрашивала меня заплакан
ная Александра Ивановна.

...Я хорошо помню тот 
вечер в семье Тышковских, 
один из последних, которые 
им осталось прожить в 
Светлом. Приходили соседи, 
сочувствовали. Александра 
Ивановна говорила, что 
больше никогда не будет 
браться за самодеятель
ность. А когда они уходили, 
не утерпев, интересовалась 
у мужа, какой на месте его 
новой работы клуб.

Тяжело им. А в., отделе
нии так легко подписали 
заявления об увольнении! 
«Подумаешь, таланты поте
ряли! — звучал в ушах 
спокойный голос управляю
щего отделением П. С. Ло
макина. — В последний раз 
9 мая был без них «Голу
бой огонек», не хуже про
шел. А сейчас пьесу какую- 
то готовят...»

Новая заведующая клу
бом действительно взялась 
за работу с увлечением, 
учится заочно в культпрос- 
ветучилище. Как и Тышков
ские, не хочет ограничи
ваться подготовкой отдель
ных вечеров. Мечтает, чтобы 
снова запел в Светлом хор, 
не ходили в клуб пьяные, не 
бездельничала в свободное 
время молодежь.

Но уже видит, что не 
под силу все это одной. 
Деньги на клубную работу 
есть, а народной дружины 
так и нет. Управляющий 
П. С. Ломакин и председа
тель рабочкома И. В. Ива
нов заходят в клуб редко, 
пьяные потасовки участи
лись...

3. ТАТАРИНОВА.
А си н овски й  район .

М  гадио
ЧЕТВЕРГ, 4 декабря

7.34. П оследние и звести я . 
7.40. «Родном у город у  — вы 
сокую  ди сц и п ли н у  т р у д а  и б ы 
та». 7.45. М у зы кал ьн ы й  а н т 
р ак т . 9.00. По с т р а н и ц а м  г а 
зе т  «К расное зн ам я»  и «М оло
дой л ен и н ец » . 9.10. « П ар тк а
бинет. Э ф ф ек ти вн о сть  его  р а 
боты ». У м и к р о ф о н а  с е к р е 
т а р ь  .С оветского РК КПСС го 
р од а Т ом ска А. И. Ж ерави н . 
9.25. П есни и тан ц ы  народов  
СССР. 9.45. Н авст р еч у  XXV 
с ъ е зд у  КПСС. « П яти летк а  том 
с к и х  н еф тян и к о в» . У м и к р о ф о 
н а  п р е д с е д а те л ь  груп п ового  
к о м и тета  п р о ф со ю за  Н. Г. 
Т р у т н и к о в . 19.00. П оследние 
и зв ес ти я . 19.11. - Р ад и о веч ер
для  л есо за го то в и те ле й . Н а
встр е ч у  XXV с ъ е зд у  КПСС. Н а
ш а р аб о ч ая  гв ар д и я . В ы возке 
л е с а  — у д ар н ы е  тем пы .

Яслям-саду № 43 ТЗРО 
срочно требуются няни.

Адрес: г. Томск, пер.
Цимлянский, 28, тел. 
№№ 2-56-51, 2-53-75.

СРОЧНО МЕНЯЮ двух
комнатную благоустроенную 
квартиру в г. Моздоке (Се
верный Кавказ) на равно
ценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
ул. Тверская, 68, кв. 62, к 
Болотиной А. И.

„—.V .
ш
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ТОЛЬЯТТИ. Создание но
вой модели «Жигулей» 
ВАЗ-2106 предусматрива
лось социалистическими 
обязательствами на завер
шающий год пятилетки, взя
тыми коллективом Волжско
го автозавода.

И вот опытный образец 
появился на заводском авто
треке. Главная отличитель
ная особенность машины —■ 
повышенная комфортабель
ность. Мощность двигателя 
выросла до 80 лошадиных 
сил, а скорость до 160 ки
лометров в час. Новшества 
применены также в системе 
и органах управления авто
мобилем.

НА СНИМКЕ: ВАЗ-2106 
на заводском автотреке.

Фото Ю. Белозерова.
(Фотохроника ТАСС).

5 е с е д ы 
в р а ч а

Если судить но одной из 
дошедших до нас легенд, то 
уже в средние века на Руси 
хорошо знали истинную це
ну табаку. «Табачная тра
ва, — гласила народная 
молва, — выросла на могю 
ле блудницы, соблазнившей 
тысячу мужчин и юношей. 
Ее прах в земле и стал той 
почвой, из .которой произро
сло табачное зелье».

В наше время к этой уни
чижающей оценке добави
лось огромное множество 
дополнительных фактов. 
Уже каждый из них в От
дельности должен был. каза
лось бы, отвратить людей от 
нелепой и воедной привыч
ки курить. Вот только не
сколько из этого числа:

Болезни мужчин после 45 
лет на 30 проц. связаны с 
вредным действием табака.

Курящие в возрасте 40— 
49 лет умирают в 3 раза ча
ще, чем некурящие, а 
60—64-летние -— в 19 раз 
чаще.

Пятидесятилетний чело
век, потребляющий по пачке 
сигарет в день, имеет в 2 ра
за больше шансов умереть 
уже в ближайшие 1,5 года, 
чем его некурящие ровесни
ки.

.Любители табака в 8 —15 
раз чаще страдают эмфизе
мой легких, в 3—5 раз — 
язвенной болезнью желуд
ка, в 3—4 раза расшире
нием аорты и коронарным 
склерозом; у каждого седь
мого курильщика — обли
терирующий эндартериит.

Почему же ни врозь, ни 
вместе взятые эти разитель
ные и вполне достоверные 
факты не снижают числа 
курящих? Почему «чума 
XX века», как образно наз
вали курение американские 
ученые, влечет к себе . все 
новые и новые потенциаль
ные жертвы?

Не ищите логичных, ра-

« и Е Р В А Я  
Л Ы Ж Н Я »

В рабочем поселке Моря- 
ковке проводились соревно
вания на приз «Первая лыж
ня». В этих соревнованиях 
приняло участие более 
170 человек—лучшие спорт
смены района.

В' первый день была эста
фетная гонка 4 x 3  километ
ра у . девушек и 4X5 кило
метров у юношей. В упор
ной борьбе победу одержа-

зумных ответов на эти во
просы — их нет! Логика и 
разум, житейский опыт и 
доказательства науки про
тив курения. Лишь некото
рое объяснение печальному 
феномену дает физиология: 
достаточно из ухарства или 
ради обезьяньего подража
ния, для компании или в 
стремлении выглядеть более 
мужественным, взрослым— 
достаточно по одной из этих 
вздорных, ничего не стоя
щих причин покурить, что
бы ослабли «тормоза». Не 
V всех — только у более 
подверженных этому пороку 
— возникает сосущее, 
властное, с трудом преодо
лимое стремление «прило
житься» еще раз, вдохнуть 
еще немного горьковатого, 
невкусного, но чем-то зову
щего и туманящего дыма. 
Наверно, так беззащитный 
кролик застывает в немом 
оцепенении перед шипящей 
змеей.

Есть в этом, несущем нас 
вниз потоке и вполне без
винные жертвы: те, кто сам 
не курит, но кого обкурива
ют. Происходит такое анти
общественное дело почти 
всюду — дома, где пускает 
к потолку густые кольца та
бачного дыма не задумыва
ющийся о последствиях отец 
маленького ребенка, в уч
реждениях, ресторанах, там
бурах электричек, где сами 
заразившиеся «чумой XX 
века» без зазрения совестя 
заражают других — знако
мых и незнакомых.

Особенно чутко, и остро 
реагирует на табачный дым 
детский организм — его 
чувствительность тем выше, 
чем ребенок моложе. От 
этого яда не защищен даже 
плод, развивающийся в ут
робе матери. Если беремен
ная женщина сама курит 
или только вдыхает загряз
ненный «табачищем» воз-

ди спортсмены Моряков- 
ской средней школы.

Второй день соревнова
ний начался торжественным 
парадом участников. Побе
дители 1974 года в команд
ном зачете спортсмены Мо- 
ряковского судоремонтно
судостроительного завода 
мастер спорта СССР Миха
ил Олейников и первораз
рядница Ольга Лаптева под
няли флаг соревнований, а 
затем группа ведущих спорт
сменов — мастер спорта 
СССР, Михаил Иглаков, кан
дидат в мастера спорта 
СССР Николай Волков, 
перворазрядница Файруза 
Файзулина и другие возло
жили гирлянду к обелиску 
погибших воинов-моряков- 
цев.

Затем был дан старт гон
кам на 3 километра у деву
шек и на 5 километров у 
юношей. Победителями их

ШИРОКОФОРМАТНЫЙ КИНОТЕАТР «РОДИНА»

ТВОРЧЕСКИЙ ОТЧЕТ ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ ЦЕНТРАЛЬНОЙ КИНОСТУДИИ ДЕТСКИХ 

И ЮНОШЕСКИХ ФИЛЬМОВ им. М. ГОРЬКОГО 
ПРЕМЬЕРЫ

новых художественных фильмов 
8 —9 декабря

«ПРОПАВШАЯ ЭКСПЕДИЦИЯ» (2 серии)
10 декабря

«ГОРОЖАНЕ»
11 декабря

«ЭТО МЫ НЕ ПРОХОДИЛИ»
Перед сеансами—встречи с творческой группой кино

студии.
Открыта предварительная продажа- билетов с 13 до 

19 часов. Работает стол заказов, тел. № 2-31-29.

Томский областной театр кукол
7 декабря
М. Волынец, 3. Кисликова

«ЗОЛОТАЯ ПРЯЖА»
Начало -— в 11 час.
В. Цинибулн

«ГОЛУБАЯ ЖЕМЧУЖИНА»
Начало — в 14 час. 30 мин.
Касса, работает с 10 час. до 14 час. 30 мин.

дух — ядовитые вещества 
способны проникать через 
плаценту и оказывать свое 
пагубное действие. Так же 
вредны эти вещества для 
грудных детей, которые по
лучают их не только с вды
хаемым воздухом, но и че
рез материнское молоко.

Та-к что со всех точек зре
ния прав академик АМН 
СССР профессор Л. М. Ша
ба ц, отстаивающий принцип: 
«Не курите, по крайней ме
ре, при некурящих!». На
стало время сделать такое 
требование всеобщим, не до
пускать никаких от него от
ходов (вплоть до админист
ративной и судебной ответст
венности), взыскивать с на
рушителей. Не внял доводам 
науки и разума, встал на 
путь самоотравления табач
ным зельем, что я:, дело 
твое, но не подрывай здо
ровья других и не плоди без
вольных -последователей 
своей слабости. К слову го
воря, в ряде штатов США 
уже налагают очень крупные 
штра '■'ы и даже судят людей, 
которые, вопреки официаль
ному запрету, курят в об
щественных местах. Такой 
же закон подготавливает, по 
сообщениям печати. фран
цузское правительство.

Доводов против курения 
очень много, но, пожалуй, 
самый веский среди них — 
рак легко-го. По объективной 
статистике, он поражает в 
первую очередь поклонников 
сигарет. Не случайно вслед 
за полным запретом рекла
мирования табачных изде
лий в СССР, в Италии, Ан
глии. Швейцарии и ряде 
других стран запрещено' ре
кламировать сигареты по ва- 
дио и телевидению, а в США 
в кампанию по борьбе с их 
курением обязали включить
ся даже табачные фирмы. 
6.039 больным раком лег
ких был задан вопрос: «Ку-

среди школьников стали уче
ница Моряковской средней 
школы Ольга Лаптева, и уче
ник Рыбаловской средней 
школы Владимир Соков. 
Среди производственников 
— Файруза Файзул-ина, 
воспитатель детсада совхоза 
имени 50-летия СССР, и 
Анатолий Шахтаоин — тре
нер Рыбало-в-ской ДСШ.

По итогам соревнований 
среди школьных коллекти
вов первое место присужде
но Моряковской средней 
школе, среди рабочих кол
лективов — Моря-ковскому 
судоремонтно - судострои
тельному заводу. Команды- 
победительницы награжде
ны переходящим кубком и 
дипломами районного коми
тета физкультуры и спорта, 
а лучшие спортсмены — 
памятными призами.

Г. ЯКИМОВ,
инструктор Томского 

райкома КПСС.

рите ли вы?». Только 260 
ответили —- «нет». Осталь
ные 5.779 курили, и в по
давляющем большинстве 
сигареты. Между тем, как 
свидетельствуют многочис
ленные наблюдения, у люби
телей папирос, сигар и тру
бок рак легких , встречается 
заметно реже. Правда, и эти 
виды курения — занятие, 
отнюдь не безобидное: сига
ры — одна из причин разви
тия рака языка, а труб-кй —г 
рака нижней губы. Но оба 
эти вида злокачественных 
новообразований встречают
ся гораздо реже, чем рак 
легких. Так что, если выби
рать из нескольких зол, то 
уж наверняка меньшее.

Замечено, что при куре
нии двух последних санти
метров сигареты в организм 
попадает в четыре раза боль
ше вредных веществ, способ
ных вызывать рак. чем. при 
курении двух первых ее 
сантиметров. Большую ча
стоту рака легких r Англии, 
по сравнению в США. неко
торые специалисты объясня
ют, в частности, тем, что 
англичане докуривают сига
реты до самого конца, а аме
риканцы выбрасывают более 
длинные окурки. Может 
быть, в борьбе против гроз
ной опасности рака легких 
не стоит пренебрегать и 
этим, соображением?!

Курение сигарет — слиш
ком прямой путь к несча
стью, к болезням, к укоро
чению своего века. По более 
окольным путям (хотя и ту
да же) ведут нас папиросы, 
трубка и сигара. Вовсе ог
раждает от всех этих опас
ностей полный отказ от 
та'ячной ч у м ы .

Ну, а выбирать — дело 
каждого!

Э. СМЕТАНИН, 
кандидат медицинских 

наук.

Ч е мп и о н а т  мира 
с т а р т о в а л

В т р ех  го р о д ах  н аш ей  с т р а 
ны 2 д ек а б р я  стар т о в ал  ж ен 
ски й  ч ем п и о н ат  м и р а  по оуч- 
ном у м я ч у . В Р о сто в е-на-Дону 
сб о р н ая  Ю гославии  победила 
к ом ан ду  Дании — 16:9 (7:5) В 
В ильню се м атч  сб о р н ы х  Ч ехо
сл о в ак и и  и Я понии за в е р 
ш и лся победой  ч ех о сл о в ац к и х  
сп о р тсм ен о к  — 21:13 (10:3) Р е 
зу л ь т а т  в стр е ч и  к ом ан д  ГДР и 
СССР в К иеве — 10:10 ^6:6).

(Корр. ТАСС).

Т р е т и й  т у р
ЕРЕВАН. 2 д екаб р я . (ТАСС). 

В тр ет ьем  туре чем п и о н ата  
с тр ан ы  по ш ах м атам  Б р о н 
ш тейн вы и гран  у  К лована , 
Гулько — у Г еллера. Вничью  
за в е о ш и л и с ь  в стр е ч и  Б алаш о в  
— В аган ян . П о л у гаевски й  — 
Д орф м ан, А льбурт — Ф урм ан . 
О стальн ы е п ар ти и  отлож ен ы .

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Дворец зрелищ и спорта

С о л ь н ы е
4, 5, 6, 7, 8, 9 декабря

концерты
(в двух отделениях)

лауреата премии Ленинского комсомола Узбекистана 
вокально-инструментального ансамбля

«Я Л Л А»
В программе: песни советских и зарубежных компози

торов.
В концертах принимают 

Лариса КАНДАЛОВА,
Фарух ЗАКИРОВ,
Наргис БАИХАНОВА,
Григорий ПУШЕН,
Игорь ХАЛИКОВ,
Музыкальный руководитель 

УзССР Евгений ШИРЯЕВ.
Звукорежиссер -— Юрий РОЖКОВ.
Начало 4 и 5 декабря — в 20 часов, 6 и 7 декабря — 

в 16 и 20 часов, 8 и 9 декабря — в 20 часов.

участие:
Исмаил ДЖАЛИЛОВ, 

Шахбоз НИЗАМУТДЙНОВ, 
Алиаскав ФАТХУЛЛИН, 
Виталий ЗУБАРЕВ, 
Эдуард МЕНДЕЛЬСОН, 
Владимир ШЕРИН.

заслуженный артист

Отдел вневедомственной 
охраны при УВД Томского 
облисполкома приглашает 
на работу: инженеров, элек
тромонтеров связи и сиг
нализации, инженера по 
снабжению.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Карташова, 40, телефоны 
№№ 4-51-27, 4-50-20.

Томский производствен
ный зооучасток принимает 
на 1976 год заявки на по
ставку березовых метел, че
ренков для молотков, ку
валд, ло-пат, граблей и ме
телок. Оплата по безналич
ному расчету.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Петропавлов
ская, 25, тел. № 2-55-35.

Адрес редакции : 634050, Томен, ГСП, 18, пр. им. Ф р ун зе
секретариата — 4-80-20, 4-74-48. отдела партий н ой  ж и зн и
4-83-65. 4-23-60, отдела науни  и уче бн ы х заведений — 4-33-63.
4-77-31, отдела и л лю страций  — 4-71-39, зав. хозяйством  и отдела объявлений

103. Телеф оны: прием ной редактора — 4-74-35. зам естителей редактора — 4-77-52, 4-71-35, ответ. секретаря  — 4-72-34,
4-80-52, 4-40-48. отдела пропаганды  — 4-80-95, отдела пр ом ы ш ле н но сти  — 4-46-76, 4-51-83, 4-35-53, отдела сел ьско го  хозяй ства  —

4-74-48, отдела инф орм ации — 4-73-32, 4-81-22, отдела со ве тско го  строительства  и б ы та — 4-81-61, 4-70-34, отдела писем — 4-81-65, 4-77-87,
— 4-77-62, областной ж ур н а л и с тс ко й  ор га ни за ц и и  — 4-20-91, д е ж ур н о го  — 2-05-88.

К302945 Заказ № 3644 г. Томск, типография издательства «Красное знамя».

I

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


